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Сергей Миронов не впервые обращает внимание Владимира Путина на несовершенство таможенной системы
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БЮДЖЕТ Российские ученые открыли контрабанду

Торжество серости
АНТИТАБАЧНЫЙ ЗАКОН

Для курения 
найдется 
место
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Запрет на курение в обще-
ственных местах может быть 
частично отменен. С точки 
зрения бизнеса это хорошая 
новость как минимум для 
ресторанов восточной кухни — 
они смогут открыть кальян-
ные.

К осени в Госдуму будут внесены за-
конодательные поправки, которые 
разрешат курение в некоторых об-
щественных местах, рассказал РБК 
глава комитета Госдумы по охра-
не здоровья Сергей Калашников. 
Курить могут разрешить в специ-
альных местах в аэропортах и в за-
крытых клубах любителей сигар, 
кальянов, сигарет, папирос.

«Снятие запрета на курение со 
специализированных клубов — это 
одна из шести поправок в антита-
бачный закон, в поддержку которых 
мы собрали 103,557 тыс. верифици-
рованных подписей», — рассказал 
РБК Андрей Лоскутов, исполни-
тельный директор Общероссийско-
го движения за права курильщиков, 
сопредседателем которого являет-
ся актер Михаил Боярский. Подписи 
были переданы в профильный ко-
митет Госдумы.

СИГАРНЫЕ КЛУБЫ

Закон «Об охране здоровья граж-
дан от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий по-
требления табака» вступил в силу 1 
июня 2013 года, а запрет на курение 
в общественных местах стал дей-
ствовать с 1 июня 2014-го. «Когда 
мы принимали довольно жесткий 
антитабачный закон, то сразу сказа-
ли, что по истечении года после его 
принятия посмотрим на правопри-
менительную практику и, возмож-
но, внесем в него какие-то коррек-
тивы», — говорит Калашников. 

ФТС рассчи-
тывает в этом 
году перечис-
лить в бюджет 
4,4 трлн руб., 
что на 22,8% 
меньше перво-
начального пла-
нового задания 
в 5,7 трлн руб.

ТЕМА ДНЯ | Новое поколение связи — сети из смартфонов

Как мессенджер FireChat передает эсэмэски, минуя сети мобильных операторов с. 8 

5 млн скачиваний по всему миру: кто и в каких целях использует FireChat с. 9 

«Рынок существует»: разработчики о способах монетизации мессенджера с. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 31.07.2015) 

$1= 
58,99

€1=
64,65

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
30.07.2015) 867,74 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
30.07.2015, 19.00 МСК) $53,60 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 24.07.2015) $358,3 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Владимир Киселев
о готовящейся продаже 
Русской медиагруппы

«Хотите купить 
вы — купите!»

ШОУ-БИЗНЕС, C. 10

пожаловался президенту на неже-
лание ФТС предоставлять необхо-
димую статистическую информа-
цию, говорит Брячак. В то же время 
сами таможенники часто корректи-
руют свои планы по сборам. Как ра-
нее сообщал глава ФТС Андрей Бе-
льянинов, ведомство рассчитывает 
в этом году перечислить в бюджет 
4,4 трлн руб., что на 22,8% меньше 
первоначального планового задания 
в 5,7 трлн руб. В 2014 году сборы со-
ставили 7,1 трлн руб.

«В настоящее время мы не знаем, 
сколько бюджет должен получать от 
сборов и платежей по экспортно-им-
портным поставкам товаров и сколь-
ко недополучает. Поэтому контроль 
за полнотой поступлений в бюджет 
по данной статье невозможен», — 
жалуется Брячак.

Первый замминистра экономи-
ческого развития Алексей Лихачев, 
отвечая ранее на обращение депу-
тата, писал, что «наличие серьезной 
проблемы, связанной с выявлением 
больших расхождений, не укладыва-
ющихся в статистическую погреш-
ность и не связанных со спецификой 
конкретных товаров, является оче-
видным».

МАРИЯ МАКУТИНА, 
ОЛЬГА ВОЛКОВА

В этом году российская таможня 
обещает перечислить в бюд-
жет 4,4 трлн руб., но могла бы 
в полтора раза больше, подсчи-
тали ученые РАН. Разработанную 
ими методику независимого 
контроля за ФТС представили Вла-
димиру Путину.

Лидер партии «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов на состоявшейся на 
этой неделе встрече с президентом по-
просил его поддержать рабочую груп-
пу, которая разрабатывает методику 
для определения полноты поступле-
ния таможенных платежей в бюджет. 
Об этом РБК рассказал справоросс, 
первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по транспорту Миха-
ил Брячак.

Группа, в которую вошли депу-
таты и представители профильных 
правительственных ведомств, хочет 
посчитать, сколько средств недопо-
лучает бюджет от таможенных плате-
жей, и представить результаты пре-
мьеру Дмитрию Медведеву к октябрю 
2015 года. Для этого уже есть методика, 
разработанная специалистами Россий-
ской академии наук.

2,5 ТРИЛЛИОНА ВСЕРУЮ

Ученые РАН обратили внимание на рас-
хождение в статистических данных Фе-
деральной таможенной службы с данны-
ми ВТО и ООН. Например, в 2011 году 
по импорту оно составило 44,5% годо-
вого объема, по экспорту — 44,3% после 
пересчета расхождений с применением 
методических рекомендаций по прове-
дению сопоставительного анализа дан-
ных о внешней торговле (а без пересче-
та — порядка 50%).

Они выдвинули гипотезу, что более 
низкие показатели внешней торговли, 
декларируемые российскими тамо-
женниками, свидетельствуют о значи-
тельном сером экспорте-импорте.

Как следует из материалов Экспер-
тно-аналитического центра по модер-
низации и технологическому развитию 
экономики, «общие возможные потери 
бюджета от серого импорта и экспорта 
в 2011 году составили не менее 2 трлн 
189 млрд руб., а с учетом данных по 
странам, имеющим общую границу 
с Россией, возможные потери соста-
вили не менее 2,5 трлн руб.».

ПРОБЛЕМЫ НА ТАМОЖНЕ

Подтвердить или опровергнуть это 
предположение сложно. Миронов 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Российские ученые открыли контрабанду

Торжество серости

Данные международных организаций и российской таможни о российском
товарообороте расходятся вдвое

Импорт

Экспорт

Оборот

Данные ВТО и ООН
за 2011 год

(более поздних данных нет)

1646,2

612,2

1034,0

 $ млрд

2014

785,6

287,9

497,7

Источники: ЭАЦ «Модернизация», ФТС

Данные российской таможни

821,4

305,3

516,0

2011 

841,9

317,2

524,7

2012

846,8

319,0

527,8

2013

По мнению Брячака, уход импорта 
и экспорта в серую зону может быть 
связан с изменением таможенной сто-
имости товара и веса при декларирова-
нии (в меньшую сторону при импорте 
и в большую — при экспорте), подме-
ной таможенных процедур, изменени-
ем номенклатуры товара.

КАК КОНТРОЛИРОВАТЬ

ФТС подтверждает, что такая проблема 
существует, но ее размеры оценивает 

более умеренно, отмечает Лихачев 
в  своем докладе. При  этом ФТС по-
лагает, что  подавляющая часть рас-
хождений не  является результатом 
нарушений таможенного законода-
тельства, а обусловлена, в частности, 
«методологическими особенностями 
учета товаров в статистике внешней 
торговли стран, логистическими схе-
мами транспортировки товаров», го-
ворится в документе.

Чтобы разобраться в том, кто прав, 
ученые РАН разработали методику не-
зависимой оценки объемов внешней 
торговли. Суть предложений заклю-

чается в сопоставлении стоимостных 
итогов торговли России с ее партне-
рами за определенный период с ис-
пользованием статистики ФТС, а также 
данных ООН, МВФ, ВТО и таможенных 
органов стран — торговых партнеров.

Используются пары встречных 
значений торговых потоков, то  есть 
«импорт РФ из  страны X — экспорт 
из  X  в  Россию» и  «экспорт из  Рос-
сии в страну Y — импорт из Y в РФ». 
На основе этой информации вычис-
ляются расхождения, которые объ-
ясняются методологией (по данным 
по экспорту и импорту стран, на кото-
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Российские ученые открыли контрабанду

Торжество серости
рые приходится большая часть миро-
вой торговли), и расхождения, которые 
обусловлены возможными нарушени-
ями таможенного законодательства 
и злоупотреблениями во внешнетор-
говой деятельности. Затем оценива-
ются возможные потери для бюджета.

ФТС ПРОТИВ

Миронов уже не  первый раз обра-
щается к  Путину с  этой проблемой. 
Еще в апреле 2013 года лидер спра-
вороссов просил президента рассмо-
треть результаты исследования ученых 
в сфере внешнеторговой деятельности 
России. Тогда глава государства пору-
чил рассмотреть их Эльвире Набиулли-
ной, в то время помощнику президента 
по экономическим вопросам. Однако 
через два месяца она возглавила ЦБ 
и вопрос завис, объясняет Брячак.

В этот раз президент распорядился 
подключить к определению полноты 

собираемости таможенных платежей 
в  бюджет начальника контрольного 
управления президента Константина 
Чуйченко, говорит депутат.

Кроме того, в этом году со второй по-
пытки удалось создать рабочую груп-
пу по этому вопросу. В апреле Миро-
нов обратился к Медведеву, после чего 
премьер утвердил список представите-
лей профильных ведомств, в том числе 
ФТС, для включения в состав группы. 
В нее вошли также представители ЦБ, 
Счетной палаты, ученые РАН и по два 
депутата от каждой фракции.

По итогам заседания 2 июля груп-
па приняла методику определения 
полноты собираемости таможенных 
платежей и поручила проанализиро-
вать по ней объем поступивших пла-
тежей за 2013 год директору Инсти-
тута проблем рынка РАН Валерию 
Цветкову.

Представители ФТС в ходе обсуж-
дения на заседании группы выступа-

ли против утвержденной методики, 
отмечает Брячак. Представитель ФТС 
не ответил на запрос РБК.

ПОПЫТКА ЗАСЧИТАНА

За  последние годы ФТС внедрила 
достаточно совершенную систему 
управления рисками, и можно было 
наблюдать «очевидную легализацию 
импортно-экспортных операций», го-
ворит руководитель практики внеш-
неторгового регулирования междуна-
родной юридической фирмы DLA Piper 
Вильгельмина Шавшина. Поэтому 
ориентироваться на 2011 год, как это 
делают ученые РАН, не вполне спра-
ведливо, считает она.

Она допускает, что в 2014–2015 году 
«некий отрицательных сдвиг образо-
вался ввиду антисанкций  — запре-
тов на ввоз ряда товаров. Это спрово-
цировало серый импорт по данным 
категориям». Брячак не  исключает, 

ФТС 
подтверждает, 
что такая 
проблема 
существует, 
но ее размеры 
оценивает 
более умеренно

МайМартЯнварь
2015

НоябрьСентябрьИюльМайМартЯнварь
2014

Китай

Нидерланды

Германия

Италия

Турция

Япония

США

Республика Корея

Польша

Великобритания

Франция

Финляндия

Бельгия

Латвия

Чехия

Внешнеторговый оборот России, $ млрд
Изменение,

%
Январь-май

2014 года
Январь-май

2015 года

Импорт

Экспорт

Оборот

Оборот за январь–май 2015 года,
$ млрд

25,1

19,4

19,3

14,4

10,9

10,0

9,3

7,6

5,8

4,9

4,6

4,3

3,8

3,7

  2,5

341                229,7         -32,6 
 

-38,7
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Структура внешней торговли в 2014-2015 годах, $ млрд

Крупнейшие торговые партнеры России
из числа стран Евросоюза и АТЭС

Весь 
оборот     

Торговля со странами дальнего зарубежья

      Импорт             Экспорт

Торговля со странами СНГ

      Импорт             Экспорт

Источник: Росстат
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2,1

4,1

13,5
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что в методику могут быть внесены 
незначительные коррективы.

Предложенный метод сработает 
в том случае, если на основе получен-
ных сведений ФТС будет совершен-
ствовать как  методологию системы 
управления рисками, так и непосред-
ственно ее применение, считает Шав-
шина.

Важно, чтобы оценка проводилась 
не  самими таможенными органами, 
а не зависимыми от них институтами: 
Минэкономразвития или некоммерче-
скими организациями, говорит руково-
дитель Центра поддержки внешнеэко-
номической деятельности и развития 
регионов Галина Баландина. Сегодня, 
например, у руководителя таможен-
ной службы есть показатели эффек-
тивности его деятельности. Методики 
их расчета утверждаются ФТС, и она же 
проводит оценку. Результаты, которые 
докладываются в правительство, уга-
дать несложно», — говорит она. 
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Что могут предпринять инициаторы трибунала о крушении рейса МН17

План против вето
АЛИСА ШТЫКИНА

В среду, 29 июля, Россия нало-
жила вето на резолюцию Сов-
беза ООН о международном 
трибунале о крушении Boeing 
в Донбассе. Вскоре после этого 
премьер-министр Украины Ар-
сений Яценюк объявил о запуске 
плана Б. РБК разобрался, что это 
может быть за план.

Россия заблокировала резолюцию 
Совета Безопасности ООН о создании 
международного трибунала, который 
позволил бы привлечь к ответствен‑
ности виновных в крушении малай‑
зийского Boeing на  Украине. Всего 
за документ проголосовали предста‑
вители 11 делегаций, три страны — 
Китай, Ангола и Венесуэла — воздер‑
жались.

После голосования выступил по‑
стпред России в ООН Виталий Чур‑
кин. Он выразил соболезнования 
правительствам стран, граждане 
которых погибли в авиакатастрофе. 
«Россия последовательно выступа‑
ет в пользу скорейшего установле‑
ния причин крушения рейса MH17 
и привлечения виновных в этой тра‑
гедии к ответственности. Более того, 
мы неоднократно способствова‑
ли решению этих задач реальными 
действиями», — подчеркнул он. Чур‑
кин сказал, что Россия готова про‑
должать содействовать проведению 
полного, независимого и объектив‑
ного расследования. Тем не менее, 
отметил он, у российской стороны 
«сохраняются серьезные вопросы 
к тому, как проводится текущее рас‑
следование».

В частности, постпред РФ при ООН 
указал на то, что российским экспер‑
там не был обеспечен равный доступ 
к материалам технического рассле‑
дования, а также на то, что внесен‑

ный Малайзией на голосование в СБ 
ООН проект резолюции «был изна‑
чально лишен какой‑либо правовой 
и прецедентной основы».

Инициаторы резолюции уже 
предупредили, что  готовы доби‑
ваться создания международного 
суда через другие общемировые ин‑
станции. Россия «не может завети‑
ровать право стран, граждане кото‑
рых погибли в катастрофе, требовать 
наказания для виновных. Убежден, 
что трибунал будет утвержден», за‑
явил постпред Украины в ООН Юрий 
Сергеев.

ПЕРСПЕКТИВЫ В ООН

В  теории можно попытаться снова 
вынести этот вопрос на голосование 
Совбеза, но у России остается право 
наложить вето, так что это не имеет 
смысла, говорит руководитель меж‑
дународно‑правовой практики кол‑
легии адвокатов «Чаадаев, Хейфец 
и партнеры» Анастасия Асташкевич. 
Но шансы могут возрасти после пу‑
бликации окончательного доклада 
комиссии о  расследовании причин 
крушения Boeing, предполагает юрист 
международной юридической фирмы, 

компании из рейтинга Law360's Global 
20, попросивший об анонимности.

Кроме того, другие члены Совбеза 
ООН могут настоять на том, что Россия 
является одной из сторон в споре и по‑
этому должна воздержаться от голосо‑
вания. Об этом говорит п. 3 ст. 27 Устава 
ООН («Сторона, участвующая в споре, 
должна воздержаться от голосования 
при принятии решения на основании 
главы VI («Мирное разрешение спо‑
ров») и пункта 3 статьи 52»).

Также у инициаторов остается воз‑
можность вынесения вопроса о созда‑
нии международного трибунала в Ге‑

« С момента принятия Со
ветом Безопасности ООН 
21 июля 2014 года резо
люции 2166 наша страна 
неоднократно высту
пала с предложениями 
в пользу полного задей
ствования потенциала 
Совета Безопасности 
ООН в сопровождении 
ведущихся расследова
ний.
Именно на это и был 
направлен подготов

ленный Россией проект 
резолюции СБ ООН, в ко
тором мы предложили, 
отталкиваясь от резо
люции 2166, широко за
действовать механизмы 
ООН для скорейшего 
завершения расследо
вания.
Сожалеем, что инициа
торы завершившегося 
заседания [29 июля 
2015 года] пренебрегли 
нашим предложением. 

Вместо этого они пред
почли поспешно вынести 
на голосование в совете 
без обсуждения иных 
опций свой вариант 
создания международ
ного трибунала. В этих 
условиях Российская 
Федерация не сочла 
возможным пропустить 
навязываемое Совету 
Безопасности политизи
рованное решение, про
голосовав против него».

Из заявления МИД РФ 29.07.2015

Дэвид Кэмерон,
премьер-министр
Великобритании

« Мы не можем позволить 
одной стране мешать 
поиску правды или свер
шению правосудия. Если 
мы не сможем создать 
трибунал в рамках ООН, 
то мы воспользуемся 
другими способами»

Лиоу Тионг Лай,
министр транспорта  
Малайзии

« Мы глубоко огорчены. 
Семьям погибших те
перь придется ждать 
справедливости дольше. 
Виновные — вне зави
симости от их проис
хождения — должны по
нести ответственность. 
<…> Совбез подал опас
ный сигнал, оставив ви
новных без наказания»

Джулия Бишоп,
министр иностранных дел 
Австралии

« Россия собственными 
руками сделала 
посмешищем свою под
пись под резолюцией 
2166, которая 
призывает к наказанию 
виновных в крушении 
самолета. <…> Вето 
лишь усугубляет это 
зверство»

Саманта Пауэр,
постоянный представитель 
США в ООН

« Трагично, что Россия 
использовала свое 
привилегированное 
положение, которое 
она должна 
была бы применять 
для поддержки мира 
и безопасности, 
для их подрыва»

Петр Порошенко,
президент Украины

« Результаты голосования 
говорят сами за себя. 
Украина на этом 
не остановится.  
Наша обязанность — 
наказать виновных»

Павел Климкин,
министр иностранных дел 
Украины

« Нет никаких причин 
блокировать 
резолюцию, если  
только не вы сами 
к этому причастны. 
Трибунал — это поиск 
истины. Если вы  
боитесь правды,  
то вы на неправильной 
стороне. <…>  
Вето России —  
это явка с повинной.  
Мы все равно  
победим»

Что, в частности, говорится в резолюции 2166 Совбеза ООН

Совет Безопасности:
• Отмечает предпринима

емые Украиной действия 
с целью начать рассле
дования и призывает 
другие страны оказывать 
ей любую помощь

• Требует от вооруженных 
групп, контролирующий 

территорию, где упал 
самолет, предоставить 
доступ к месту крушения 
следователям и миссии 
ОБСЕ

• Требует прекратить во
енные действия в районе 
падения самолета

• Настаивает на достой
ном и профессиональ
ном обращении с телами 
погибших и их остан
ками

• «Постановляет продол
жать заниматься этим 
вопросом»

Россия: это навязываемое политизированное решение Запад: вето — это явка с повинной

Инициаторы 
резолюции уже 
предупредили, 
что готовы 
добиваться 
создания 
международного 
суда через 
другие 
общемировые 
инстанции
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Инициаторы резолюции о трибунале могут попытаться снова вынести вопрос на голосование Совбеза после публикации 
окончательного доклада о причинах крушения Boeing
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неральную Ассамблею ООН, говорит 
Асташкевич.  Пресс-секретарь МИД Ни-
дерландов ранее сказал Reuters, что та-
кой вариант обсуждается. Для принятия 
такого решения Генеральной Ассамблее 
требуется 2/3 голосов (130 государств).

Проблема в том, что у Генассамблеи 
формально нет полномочий на такое 
решение, указывает юрист из  ком-
пании, входящей в рейтинг Law360's 
Global 20. По его словам, до сих пор все 
международные уголовные трибуналы 
учреждались либо резолюцией Совета 
Безопасности ООН (так было с между-
народными трибуналами по бывшей 
Югославии и Руанде), либо междуна-
родным договором (Международный 
уголовный суд, учрежденный Римским 
статутом, но Россия в нем не участвует).

Резолюции Генассамблеи носят ре-
комендательный характер, создавать 
такой суд будут конкретные государ-
ства, и такой суд не будет иметь того же 
веса и значения, как трибунал, создан-
ный по решению Совета Безопасности, 
предупреждает партнер юридической 
фирмы «Монастырский, Зюба, Степа-
нов и партнеры» Антон Александров.

АЛЬТЕРНАТИВЫ ВНЕ ООН

Пресс-секретарь МИД Нидерландов 
называл также другие варианты раз-
вития событий: создание трибуна-
ла совместными силами пяти стран 
(Малайзия, Нидерланды, Австралия, 
Бельгия и Украина) или организация 
процесса в национальном суде одной 
из заинтересованных стран.

Инициаторы могут создать междуна-
родный трибунал по образцу уголовно-
го суда над ливийцами, обвиненными 
во взрыве Boeing американской авиа-
компании Pan American над шотланд-
ской деревней Локерби в 1988 году. В тот 
раз Ливия выдала двух своих граждан, 
подозревавшихся и обвинявшихся в со-
вершении этого преступления, сам три-
бунал был весьма нейтральным (судили 
по уголовному праву Шотландии, но суд 
проходил в Нидерландах) и оправдал 
одного из обвиняемых. В 2003 году Ли-
вия признала свою ответственность 
как государство за это преступление, 
но при этом не признала свою вину.

Украина также сама по себе облада-
ет юрисдикцией в отношении рассле-
дования преступления, совершенного 
на ее территории, отмечает партнер, ру-
ководитель международной практики 
Nektorov, Saveliev & Partners Марат Дав-
летбаев. Однако решение национально-
го суда не может быть принудительно 
признано Россией, а добровольно уча-
ствовать в таком процессе и тем более 
признавать решения, скорее всего, офи-
циально российская сторона откажется, 
прогнозирует Асташкевич.

Можно создать международный 
судебный орган при поддержке иной 
международной организации. Напри-
мер, в 2003 году при Белградском рай-
онном суде в Сербии была создана Па-
лата по военным преступлениям (War 
Crimes Chamber) при международной 
поддержке, прежде всего ОБСЕ, добав-
ляет Александров. Кроме того, между-
народный судебный орган может быть 
создан самими странами-инициато-
рами, но его юрисдикция будет огра-
ничена этими странами и странами, 
признавшими его юрисдикцию, ого-
варивается он. 

МНЕНИЕ

МАКСИМ АРТЕМЬЕВ, 
историк, журналист

Зачем Россия заблокировала трибунал по Boeing

Россия — единственная страна, 
выступившая «против». Хотя 
формально трибунал ничем ей 
не угрожает. Более того, она 
должна быть даже заинтересова-
на в его работе, ибо трагедия про-
изошла в считаных километрах 
от ее границ.

ВИНОВНЫЕ НЕ НАЙДЕНЫ

Блокирование резолюции Совбеза ООН 
по созданию международного трибу-
нала породило много споров относи-
тельно политических причин и послед-
ствий этого решения. Обычно в России 
в качестве аргумента против создания 
международного трибунала по рассле-
дованию обстоятельств крушения рей-
са MH17 17 июля 2014 года приводят 
тот факт, что в случаях с уничтожением 
американским ВМФ иранского авиа-
лайнера в 1988 году или украинскими 
ПВО — самолета авиакомпании «Си-
бирь» в 2001 году подобных междуна-
родных расследовательско-судебных 
органов не создавалось.

Однако разница между этим преце-
дентами налицо: в тех случаях не было 
необходимости искать виновных. Аме-
риканцы сразу признали свою ответ-
ственность за пуск ракеты с борта крей-
сера «Винсенс». Да и скрыть это было 
невозможно. Примерно такая же ситу-
ация сложилась после взрыва над Чер-
ным морем самолета «Сибири». Все 
указывало на вину Украины, она вяло 
отбивалась, но последовавшими вско-
ре отставками высших военных чи-
нов фактически признала свою вину. 
В случае же с «Боингом» «Малайзий-
ских авиалиний» никто не признает 
свою вину — ни РФ, ни Украина, ни се-
паратисты юго-востока. Поэтому и тре-
буется найти виновных.

Другое важнейшее отличие — это то, 
что в предыдущих случаях речь идет 
об ошибках применения систем ПВО 
официальными вооруженными сила-
ми признанных государств. Это тра-
гично, но это неизбежное зло — во вре-
мя ли учений, как в случае с Украиной, 
или  во  время патрулирования моря  
по соседству с районом боевых дей-
ствий. Что  касается малайзийского 
«Боинга», то речь идет об использова-
нии высокоточного и крайне опасного 
оружия, относимого к разряду страте-
гического (недаром столько проблем 
всякий раз возникает, когда Россия, 
например, пытается поставить свои 
комплексы   ПВО в ту или иную страну) 
неизвестными силами. Это по своим 
потенциальным угрозам почти как ов-
ладение некоей группировкой ядер-
ным или ракетным оружием.

ЧП МИРОВОГО МАСШТАБА

Мировое сообщество заинтересова-
но в  двух понятных вещах. Во-пер-
вых, установить виновника трагедии 
и добиться, чтобы он (они) понесли 
должное наказание. Нельзя создавать 
прецедент ухода от ответственности 
в случаях с таким количеством жертв 
и с такими потенциально дестабилизи-
рующими последствиями. Во-вторых, 
не допустить попадания средств ПВО 
в  руки незаконных формирований 
(неважно, как они называются — се-
паратистские, националистические, 
террористические) и  наказать тех, 
кто был виновен в том, что смерто-
носное оружие, переводящее масштаб 
военных действий на  качественно 
иной уровень и угрожающее гражда-
нам третьих стран, все-таки попало 
к подобным силам.

Другими словами, по мнению ми-
рового сообщества (ну или значитель-
ной его части), инцидент с «Боингом» 
не  просто трагическая случайность, 
а  проявление политической безот-

ветственности и  авантюризма тех, 
кто безрассудно предоставил сложней-
шее и опаснейшее оружие в случай-
ные руки. Но даже если предположить, 
что  никто ничего целенаправленно 
не предоставлял, то все равно случи-
лось ЧП мирового масштаба. У неиз-
вестных сил имеются современные 
зенитно-ракетные комплексы (не пе-
реносные типа «Стингер», а способные 
уничтожать самолеты на расстоянии 
сотен километров), и они их использу-
ют, а после скрываются от ответствен-
ности. При этом ввиду дипломатиче-
ской и  политической запутанности 
создание международного трибунала 
представляется наиболее приемлемым 
инструментом для разрешения выше-
описанных задач.

Наиболее точный аналог того, 
что  предлагается, — это Специаль-
ный трибунал по Ливану, созданный 
в 2009 году для расследования убий-
ства бывшего премьер-министра Ли-
вана Рафика Харири. Данный три-
бунал уникален тем, что, во-первых, 
расследует дело в отсутствие обвиня-
емых (как и в случае с рейсом MH17), 
и во-вторых, первый международный 
судебный орган, специально создан-
ный для рассмотрения дела о терро-
ризме (аналогичное сходство). Таким 
образом, его прецедент подрывает 
третий ряд возражений со  стороны 
некоторых российских представите-
лей, что, мол, трибуналы учрежда-
ются только по  делам о  геноциде 
и тому подобным массовым престу-
плениям. Убийство Рафика Хари-

ри повлекло за собой гибель «всего» 
22 человек — много меньше, чем пас-
сажиров «Боинга», но тем не менее 
ввиду политической важности дела 
и невозможности разрешить его на-
циональными судебными системами 
трибунал был создан.

ВСЕ ДАЛЬШЕ В ИЗОЛЯЦИЮ

Почему  же Россия заняла позицию, 
решительно расходящуюся с  боль-
шинством членов Совбеза? Напомним, 
что она единственная была «против», 
даже Китай и то воздержался при голо-
совании. Ведь формально трибунал ни-
чем ей не угрожает и ни в коем случае 
не направлен против нее. Более того, 
она должна быть особенно заинтере-
сована в его работе, ибо трагедия про-
изошла в считаных километрах от ее 
границ.

Но  занявшей изначально резкую 
позицию тотального отрицания даже 
гипотетической вины своих предста-
вителей (назовем это так) Москве те-
перь почти невозможно сделать хоть 
один шаг назад. Даже пойти на  то, 
на что пошли и правительства США 
и Украины, а именно на досудебную 
сделку с  выплатой компенсаций (ex 
gratia) без  признания юридической 
вины (США, к примеру, даже извине-
ния отказались приносить и  поощ-
рили наградой командира крейсера), 
Кремль теперь не  сможет. Причи-
на очевидна — одно дело допустить, 
что твои военнослужащие совершили 
трагическую ошибку, но  в  пределах 
никем не оспариваемых полномочий, 
другое — что твоя страна напрямую 
участвовала в  военных действиях 
за  рубежом (отрицая это публично) 
да еще и поставляла сложнейшую тех-
нику непонятно кому.

Тактически РФ достигла победы — 
трибунала не будет, а любые другие 
квазисудебные органы, созданные 
в  обход ООН, она может смело иг-
норировать. Также не  имеют ника-
ких реальных перспектив обращения 
в  Международный уголовный суд, 
ЕСПЧ и т. д.

Однако политические последствия 
для Москвы будут складываться тяже-
лые. Имидж ее дополнительно испор-
чен. Любые ее заявления по данной 
проблеме будут априори принимать-
ся с сомнением и недоверием. Дипло-
матическая изоляция будет только на-
растать. Родственники жертв трагедии 
могут подавать коллективные и инди-
видуальные иски в различные судебные 
инстанции с требованием выплаты им 
компенсаций, и в отношении РФ впол-
не могут начисляться штрафы. С ними 
она может не соглашаться, но это будет 
грозить арестами недвижимости, что, 
в свою очередь, потребует изматываю-
щих судебных разбирательств.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

«Занявшей изначально резкую позицию тотального 
отрицания даже гипотетической вины своих 
представителей (назовем это так) Москве теперь 
почти невозможно сделать хоть один шаг назад»

Нельзя создавать прецедент 
ухода от ответственности 
в случаях с таким количеством 
жертв и с такими потенциально 
дестабилизирующими 
последствиями

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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ДЕНЕЖНАЯ ПОЛИТИКА Экономисты предсказали понижение ключевой ставки ЦБ в пятницу

Ставят на 11%
СИРАНУШ ШАРОЯН

Экономисты ждут понижения 
ключевой ставки до 11%, пока-
зал опрос РБК. ЦБ не будет брать 
паузу, несмотря на разовые шоки, 
но может сбавить темпы смягче-
ния денежно-кредитной политики 
из-за усиления инфляционных 
рисков.

 В пятницу, 31 июля, состоится заседание 
совета директоров Банка России. Опро-
шенные РБК экономисты считают, что 
регулятор снизит ключевую ставку до 
11% с нынешних 11,5%. Если они ока-
жутся правы, это будет самое малень-
кое снижение с января, когда регулятор 
начал снижать ставку на 1–2 п.п. на ка-
ждом заседании. «После предыдущего 
заседания Банк России дал понять, что 
замедлит темпы снижения ключевой 
ставки. Это наложилось на волатиль-
ность рынков, поэтому меня не удивит 
ни решение регулятора взять паузу, ни 
решение снизить ставку незначитель-
но — на 25–50 б.п.», — говорит директор 
ЦМИ Сбербанка Юлия Цепляева.

В июле появилось сразу несколько 
факторов, которые могут помешать ЦБ 
пойти на более заметное снижение став-
ки. Индексация тарифов ЖКХ привела к 
повышению недельной инфляции c 30 
июня по 6 июля до 0,7% против пред-
варительной оценки в 0,4–0,5%. Кроме 
того, с последнего понижения ставки 16 
июня рубль обесценился по отношению 
к доллару почти на 10%.

Экономист по России и СНГ «ВТБ 
Капитала» Александр Исаков отмеча-
ет, что ЦБ будет сдерживать также рост 
инфляционных ожиданий населения, о 

Ключевая ставка 
после заседания: 
прогноз банков

%

БКС 11,5

Credit Suisse 11,5

«Ренессанс Капитал» 11

Альфа-банк 11

«ПФ Капитал» 11

BofA 11

Sberbank CIB 11

HSBC 11

Райффайзенбанк 11

«ВТБ Капитал» 11

Консенсус-прогноз 11

Источник: данные банков

Эксперты ждут, что возглавляемый Эльвирой Набиуллиной регулятор замедлит 
смягчение денежно-кредитной политики

Более сильно-
му понижению 
ставки помеша-
ет и ослабление 
рубля — c по-
следнего пони-
жения ставки 
16 июня рубль 
обесценился 
по отношению 
к доллару почти 
на 10%

ГОСПОДДЕРЖКА Счетная палата начала подводить итоги докапитализации банков через ОФЗ

Кредит мимо сектора
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА,  
СИРАНУШ ШАРОЯН,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Счетная палата указала Совком-
банку на слишком быстрый рост 
портфеля облигаций регионов. 
Банк, получивший госпомощь 
в виде ОФЗ, должен активнее кре-
дитовать реальный сектор, счита-
ют там.

Счетная палата подвела первые ито-
ги докапитализации банков через ОФЗ. 
К  настоящему времени отчет об ис-
пользовании полученных средств по-
ступил только от одного банка, указала 
в пресс-релизе на своем сайте Счетная 
палата. Это Совкомбанк, который пер-
вым заключил договор субординирован-
ного займа (27 апреля), он получил ОФЗ 
в капитал на сумму 6,3 млрд руб.

В отчете Счетной палаты говорится, 
что Совкомбанк увеличил кредитова-
ние приоритетных отраслей в среднем 
на 12% прежде всего за счет кредитов на 
строительство, а также малому и средне-
му бизнесу. В то же время кредитование 
субъектов Российской Федерации увели-
чилось почти на 1000%, или в 11 раз, — 
с 900 млн до 9,7 млрд руб., сообщила 

Счетная палата и выразила недоволь-
ство этим фактом.

«Программа изначально была задума-
на для помощи банкам и для того, чтобы 
они могли кредитовать реальный сектор, 
а не субъекты Федерации. Мы считаем, 
что этот факт стоило отметить, чтобы 
в  дальнейшем соблюдался баланс», — 
рассказал РБК аудитор Счетной пала-
ты Андрей Перчян. Кроме того, многие 
регионы сейчас испытывают трудности. 
Поэтому, скорее всего, средства пойдут 
на погашение долгов, а не на кредитова-
ние реального сектора. Но Счетная па-
лата, как отмечает аудитор, не считает 
действия банка нарушением, а лишь об-
ращает внимание на такой факт, чтобы 
в дальнейшем баланс был соблюден.

«Облигации регио  нов — один из акти-
вов, в которые банки, получившие ОФЗ 
в капитал, могут вкладываться. Мы счи-
таем вложения в долг, связанный с госу-
дарством, надежными и прибыльными, 
поэтому наращиваем портфель», — ска-
зал РБК предправления Совкомбанка 
Дмитрий Гусев, уточнив, что этот порт-
фель растет в основном за счет облига-
ций Оренбурга и Белгородской области. 
Согласно правилам АСВ, банк, который 
взял ОФЗ в капитал, обязан в течение 
трех лет увеличивать не менее чем на 1 

процентный пункт в месяц объем кре-
дитования различным категориям заем-
щиков (малый бизнес, ипотечные заем-
щики, субъекты Федерации и др).

Главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак говорит, 
что с точки зрения рисков инвесторы 
воспринимают сектор субфедеральных 
облигаций наравне с сектором госбумаг. 
«При этом доходности обращающихся 
региональных бондов выше, чем у ОФЗ. 
Вы можете купить долги вполне благо-
получного региона с рейтингом ВВ или 
ВВ- и зарабатывать 12–12,5% годовых», — 
рассуждает он. Аналитик отмечает, что 
некоторые инвесторы зарабатывают тем, 
что закладывают ОФЗ со ставкой 10–11% 
годовых и покупают субфедеральные об-
лигации.

Совкомбанк преследует две цели — 
соблюсти требования, по которым им 
предоставили ОФЗ, и получить при этом 
максимальную доходность. При этом 
стратегия банка по управлению своим 
портфелем ценных бумаг заключается 
в использовании плеча, а выбор эмитен-
тов может определяться как доходностью, 
так и дисконтом, по которому они могут 
заложить ценные бумаги в рамках РЕПО 
с Центральным банком, говорит аналитик 
рейтингового агентства Fitch Александр 

Данилов. «Доходность региональных об-
лигаций сопоставима с доходностями бу-
маг крупных корпоративных эмитентов, 
а дисконт по бумагам регионов, которые 
принимает ЦБ, ниже, чем по корпоратив-
ным бумагам, соответственно, покупая 
бумаги регионов, можно занять больше 
денег у ЦБ», — объясняет Данилов.

По данным ЦБ, дисконт, по которо-
му принимаются в обеспечение бумаги 
Оренбургской и Белгородской областей, 
составляет 2%, облигации крупных кор-
пораций из приоритетных отраслей эко-
номики, например «Акрона» или «Россе-
тей», — 35–55% в зависимости от срока 
РЕПО. Доходность десятилетних бондов 
«Акрона» со сроком погашения в 2021 
году составляет 11,23%, десятилетние 
бумаги Оренбургской области с погаше-
нием в 2025 году торгуются с доходно-
стью 12,68%.

«Пока все регионы, даже самые про-
блемные, где соотношение между до-
ходами и долгами превышает 100%, 
обслуживают свои займы. Публичных де-
фолтов еще не было, и все понимают, что 
правительство и Минфин не дадут этому 
произойти, поскольку это обрушит ры-
нок», — говорит Александр Ермак. 

При участии Анны Калединой

Совкомбанк 
преследует две 
цели — соблю-
сти требования, 
по которым им 
предоставили 
ОФЗ, и полу-
чить при этом 
максимальную 
доходность

С ними не соглашается главный эко-
номист Credit Suisse по России Алексей 
Погорелов. Завтрашнее решение станет 
«лакмусовой бумажкой» для ЦБ: оно по-
кажет, осторожен ли ЦБ в своих решени-
ях или нет. Погорелов говорит, что, если 
ЦБ оставит ставку на прежнем уровне, 
это будет говорить, что он сохраняет 
осторожность. Помимо чисто эконо-
мических оснований для паузы внутри 
страны (рост инфляционных ожида-
ний, ослабление рубля на фоне падаю-
щей нефти, относительная стабилиза-
ция в реальном секторе) ситуация на 
внешних рынках остается неблагопри-
ятной после публикации сильных дан-
ных по ВВП и безработице в США,  гово-
рит Погорелов. 

котором свидетельствует июньский от-
чет ФОМ и Банка России, но регулятор 
не станет брать паузу и снизит ставку на 
50 б.п. С ним согласен главный аналитик 
инвестиционного департамента ВТБ24 
Станислав Клещев. ЦБ приостановил 
проведение операций по покупке валю-
ты в резервы, что способствовало укре-
плению курса рубля на 2,5% относитель-
но бивалютной корзины в течение одной 
сессии. А снижение еженедельной ин-
фляции до 0% на прошлой неделе мож-
но считать своего рода компенсатором 
чрезмерного всплеска показателя в на-
чале месяца, отмечает он. «Что касает-
ся управления инфляционными ожида-
ниями населения, то контроль над ними 
ЦБ мог бы вернуть активизацией своего 
присутствия в СМИ», — пишет Клещев.

Главный экономист «Ренессанс Ка-
питала» Олег Кузьмин напоминает, 

что с момента последнего снижения 
ставки расширился разрыв выпуска 
(разница между фактическим ВВП и 
потенциальным), что показывает на 
еще большее охлаждение экономики 
и создает дезинфляционные условия 
на следующие несколько лет. «Не сто-
ит ждать и оживления потребитель-
ского спроса — зарплаты в госсекторе 
будут либо заморожены, либо проин-
дексированы существенно ниже ин-
фляции — на 4–8% в 2016–2018 годах, 
обсуждается и ограничение индекса-
ции пенсий», — говорит Кузьмин. Глав-
ный экономист Альфа-банка Наталия 
Орлова добавляет, что ЦБ не станет 
брать паузу сейчас, так как на фоне 
ожидающегося в сентябре повыше-
ния ставки ФРС Банку России будет 
менее комфортно понижать ключе-
вую ставку.
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Мнение о курсе рубля

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ, 
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Проклятый август: что ожидает 
рубль в последний летний месяц

Почти все плохое, что могло слу-
читься для российского финансо-
вого рынка, уже случилось в июле. 
Сейчас не время нервничать, 
время готовиться к осени.

ЦБ НЕ ПОЗАВИДУЕШЬ

Июльское падение рубля, происходящее 
на наших глазах темпами, сравнимы-
ми с осенней девальвацией 2014 года, 
не осталось незамеченным ни бизне-
сом, ни населением. Судя по опублико-
ванному на сайте Банка России опро-
су фонда «Общественное мнение», уже 
в  июне зафиксирован первый рост ин-
фляционных ожиданий населения по-
сле периода стабилизации. А сейчас 
на фоне стремительного обвала рубля 
резко усилились девальвационные на-
строения. Теперь население всерьез опа-
сается, что падение рубля скоро отраз-
ится на ценах в магазинах.

Банки фиксируют рост объемов 
средств на валютных счетах компаний, 
а население отправилось к обменным 
пунктам переводить остатки накопле-
ний в доллары. И вот в таких условиях 
31 июля совет директоров Банка России 
соберется на очередное заседание по 
ключевой ставке. Честно говоря, Банку 
России сейчас не позавидуешь. Инфля-
ционное таргетирование проваливает-
ся, стабильность валютного и финан-
сового рынков находится под угрозой, 
а экономика пока даже не думает начи-
нать рост.

Чтобы ответить на вопрос, сколь-
ко будет стоить доллар в августе, сто-
ит посмотреть на основные причины 
июльского падения рубля и понять, ка-
кие из них продолжат влиять на нацио-
нальную валюту. 

ЭРА ДЕШЕВЫХ ДЕНЕГ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

Цены на нефть снижаются уже два ме-
сяца подряд. Увеличение объемов добы-
чи в США, Саудовской Аравии и России 
пока превышают рост мирового спроса 
на углеводородное сырье. К этому до-
бавляются опасения, что Иран после 
отмены санкций вдвое увеличит по-
ставки нефти, и фобии аналитиков, опа-
сающихся замедления китайской эко-
номики из-за обвала фондового рынка 
в стране.

Но с нефтью не все так плохо, как 
кажется. Фактор Ирана и Китая — это 
скорее эмоции нефтетрейдеров, чем 
реальный анализ ситуации. Ирану по-
требуется несколько лет и $50 млрд но-
вых инвестиций, чтобы вернуть добычу 
нефти на досанкционный уровень, а де-
лать выводы относительно перспектив 
китайской экономики лишь на основа-
нии динамики фондовых индексов по 
меньшей мере некорректно. 

Главный риск для всех международ-
ных рынков сейчас заключается в воз-
можном повышении ставки ФРС США 

и в том, что таких повышений в буду-
щем может быть несколько. Мир риску-
ет распрощаться с эрой дешевых денег и 
вступить в эпоху валютных войн и гло-
бальных движений капитала. Первое, 
что может произойти после повыше-
ния ставки ФРС, — это отток капитала 
со всех развивающихся рынков и паде-
ние цен на сырьевые товары. Именно 
эта угроза перед заседанием Комитета 
по открытым рынкам ФРС США (оста-
вить ставку на уровне 0–0,25%) давила 
и на рубль, и на российские ценные бу-
маги, и на нефтяные котировки, да и на 
рыночные активы во всем мире.

«ПРОКЛЯТЬЕ» ОБОЙДЕТ 
СТОРОНОЙ

Чем может ответить наш Центральный 
банк, если изменения политики про-
центных ставок ФРС США в недалеком 
будущем приведут к дестабилизации 
финансового рынка? Очевидно, сим-
метричным решением по ключевой 
ставке и увеличением предложения 
долларов по операциям РЕПО. ЦБ вряд 
ли откажется от пополнения резервов, 
поскольку этот вопрос относится к дол-
госрочной стабильности платежного 
баланса страны и находится в полити-
ческой плоскости. Вполне возможны па-
узы в покупках валюты со стороны ЦБ, 
но отнюдь не полное прекращение ин-
тервенций.

А для снижения девальвационных 
ожиданий Банку России будет достаточ-
но 31 июля объявить о сохранении клю-
чевой ставки на текущем уровне 11,5% 
до следующего заседания 11 сентября 
2015 года и приостановить хотя бы на 
месяц ежедневную скупку валюты на 
бирже (ЦБ сообщил, что приостановил 
покупку валюты на бирже 29 июля).

Греческий кризис и проблемы евро-
зоны отошли в сторону, а страхи отно-
сительно Китая сейчас во многом пре-
увеличены. Возможно, стоит серьезно 
отнестись к росту цен на продоволь-
ствие из-за засух, вызванных во многих 
регионах мира эффектом Эль-Ниньо, 
ведь это тоже в конечном итоге отразит-
ся на нашем индексе потребительских 
цен. Кроме того, не стоит забывать, что 
осенью российским компаниям и бан-
кам предстоят большие платежи по 
внешним долговым обязательствам. 

Судя по всему, проклятие катастро-
фического августа в этом году обойдет 
Россию стороной. Почти все, что могло 
случиться плохого для российского фи-
нансового рынка, уже случилось в июле. 
А в августе нас ждет вполне привыч-
ное или, как говорят трейдеры, боко-
вое движение котировок доллар/рубль 
в диапазоне 55–60 руб. за доллар. Сей-
час не время нервничать, время гото-
виться к осени.

ФОТО: Олег Яковелв/РБК
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Мессенджер выпускника мехмата МГУ научился передавать СМС без интернета

Разговор без операторов

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Мессенджер FireChat стал по-
пулярным инструментом про-
тестных акций благодаря воз-
можности общаться, минуя сети 
операторов. Теперь у сервиса 
появилась новая функция — пере-
дача личных сообщений без под-
ключения к интернету.

СЕТИ ИЗ СМАРТФОНОВ

Компания-разработчик Open Garden 
представила новую технологию, 
встроенную в мессенджер FireChat 
для смартфонов и планшетов на iOS 
и Android, говорится в сообщении 
компании. Технология позволяет пе-
редавать личные зашифрованные со-
общения между двумя пользователями 
без подключения к интернету. Ранее 
FireChat уже позволял обмениваться 
сообщениями, минуя сети мобильных 
операторов — но лишь в публичных 
чатах и если расстояние между поль-
зователями не превышало 70 м. При-
ложение пользуется спросом в местах, 
где возникают или могут возникнуть 
проблемы со связью: на футбольных 
матчах, на природе или во время сти-
хийных бедствий.

Для того чтобы передать личное со-
общение, пользователю достаточно 
установить бесплатное приложение 
FireChat на свой смартфон или планшет, 
включить Bluetooth и Wi-Fi, даже если 
отсутствует Wi-Fi сеть. Для передачи со-
общения не требуется подключение к 
интернету или доступ к сотовой связи.

Все личные сообщения в FireChat 
шифруются между абонентами: только 
отправитель и получатель могут про-
читать их. Ранее все, что печаталось 
в FireChat, было доступно абсолютно 
всем, признавался РБК директор по 
маркетингу Open Garden Кристоф Да-
лиго. Новая разработанная техноло-
гия дает возможность создавать сети 
из частных мобильных устройств, не 
требует никаких вложений в инфра-
структуру: устройства, на которых 
установлен FireChat, являются само-
стоятельными серверами-передатчи-
ками, каждый из которых может сое-
диняться друг с другом.

Сообщение будет передаваться 
с помощью технологии создания одно-
ранговой сети (в ней нет центрального 
устройства, все они «общаются» между 
собой), которую разработали специа-
листы Open Garden. Приложение посы-
лает сообщение от смартфона к смарт-
фону до тех пор, пока оно не достигнет 
адресата. Например, если в большом 
городе полностью пропадет мобильная 
связь, достаточно, чтобы FireChat был 
установлен на смартфонах 5% населе-
ния, — и сообщение дойдет от одного 
абонента к другому в течение 10 минут, 
уверяют создатели приложения.

Wi-Fi и Bluetooth есть практически 
в каждом смартфоне, но не каждый 
пользователь поддерживает их в ак-
тивном состоянии, например для эко-
номии заряда аккумулятора, считает 
руководитель департамента беспро-
водных технологий J'son & Partners 
Сonsulting Виталий Солонин. FireChat 
не сможет гарантировать доставку со-

общений до адресата, если пользо-
ватели не будут включать Wi-Fi или 
Bluetooth либо будут находиться друг 
от друга на значительном расстоянии, 
вне зоны действия этих технологий, 
отметил он. Такое возможно в неболь-
ших городах и сельской местности, где 
расстояние пользователей смартфонов 
превышает 50—60 м друг от друга, от-
метил Солонин.

ИНСТРУМЕНТ ПРОТЕСТОВ

Компанию Open Garden основали вы-
пускник механико-математического 
факультета МГУ Станислав Шалунов, 
предприниматель Миша Бенолиль 
и  архитектор протокола для обмена 
файлами в интернете BitTorrent Грег 
Хайзл в 2011 году. Компания базиру-
ется в Сан-Франциско. Как рассказы-
вал РБК Шалунов, условия создания 
FireChat появились, когда стал мас-
совым «прибор, который все время 
включен и у которого есть больше 
одного радио [радиоканала связи]: 
Bluetooth + Wi-Fi + 3G + 4G». А когда 
появился Android, Шалунов понял, что 
технологию связи «можно упаковать 
в приложение».

Первая версия приложения FireChat 
вышла 1 марта 2014 года и вскоре на-
брала популярность среди участни-
ков протестных акций. В сентябре 
2014 года приложение стало номером 
один по количеству скачиваний для 
смартфонов на iOS и Android в Гон-
конге, где проходили акции протеста 
оппозиционного движения Occupy 
Central, которое требовало демокра-

тических выборов главы администра-
ции региона. Во время демонстраций 
власти глушили мобильную связь и до-
ступ в интернет, чтобы усложнить ком-
муникацию протестующим, и в итоге 
только с утра 28-го по утро 29 сентя-
бря 2014 года FireChat в Гонконге одно-
временно использовали около 33 тыс. 
человек.

Мессенджер также использова-
ли жители Ирака в регионах, подвер-
женных влиянию ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая группиров-
ка «Исламское государство») и жители 
Тайваня, протестовавшие около пар-
ламента против подписания торгового 
соглашения с Китаем весной 2014 года. 
В России с помощью FireChat пытались 
координировать свои действия сто-
ронники оппозиции во время подго-
товки к акции протеста на Манежной 
площади против приговора Алексею 
Навальному и его брату Олегу по делу 
«Ив Роше» в декабре 2014 года.

По числу скачиваний в магазине 
Google Play приложение FireChat сей-
час попадает в категорию «от 1 млн до 
5 млн». Мобильный магазин AppStore 
не раскрывает такие данные.

FireChat может превратиться в бу-
дущем в сервис по быстрой передаче 
фотографий и файлов между пользо-
вателями: это могло бы избавить их 
от использования электронной по-
чты, рассказал создатель мессенджера 
4talk Сергей Кравцов. Если основате-
ли сервиса будут продавать лицензию 
на свою технологию, она может стать 
основой для новых проектов, счита-
ет он. 
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Сообщение 
будет 
передаваться 
с помощью 
технологии 
создания 
одноранговой 
сети (в ней нет 
центрального 
устройства, все 
они «общаются» 
между собой)

FireChat активно использовали во время беспорядков в Гонконге осенью 2014 года (на фото: генеральный директор компании-разработчика Open Garden  Миша Бенолиль фотографирует дорогу, 
которую заблокировали гонконгские протестующие)
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Главный разработчик FireChat Станислав Шалунов о монетизации мессенджера

«Мы обсуждали цену до $1 на устройство»
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Сооснователь компании Open 
Garden, разработчика FireChat, 
Станислав Шалунов расска-
зал РБК, кто и зачем использует 
мессенджер и можно ли на нем 
заработать.

«У НАС ПОРЯДКА 5 МЛН 
УСТАНОВОК ПРИЛОЖЕНИЯ 
ПО МИРУ»

— В мире растет проникновение 
интернета, появляются футуристи-
ческие проекты его распростране-
ния — с помощью дронов, воздуш-
ных шаров и так далее. А вы идете 
против течения — создаете и раз-
виваете мессенджер, работающий 
без сотовой связи, без интернета. 
Почему?

— В мире большая часть населения 
еще ни разу не видела и не исполь-
зовала интернет [по данным Между-
народного союза электросвязи (ITU), 
в 2015 году проник новение интернета 
во всем мире составило 43% от общего 
населения планеты]. И эти люди сейчас 
только приобретают новые смартфоны 
на Android. Но они не купят себе до-
ступ в интернет, потому что не знают, 
что он им нужен, или попросту не мо-
гут себе это позволить по финансовым 
причинам.

Есть несколько разных подходов 
к тому, как решить проблему обеспе-
чения этих людей интернетом. С точ-
ки зрения провайдеров сотовой связи 
наиболее приемлемое решение этой 
проблемы — строить инфраструкту-
ру. Но в развивающихся странах на-
селение, как правило, не в состоянии 
«оплачивать» подобную инфраструк-
туру, поэтому строительства не про-
исходит.

Обеспечить доступ в интернет 
3 млрд людей в нынешнем своем со-
стоянии технологии не могут. FireChat 
же позволяет людям без дополни-
тельных вложений в инфраструктуру 
«строить» сеть из уже имеющихся у них 
на руках устройств.
— Но в этот момент возникает во-
прос: как люди узнают о FireChat, 
если у них нет интернета? По вашей 
задумке он должен быть предуста-
новлен на смартфонах?

— Это отдельный вопрос проникно-
вения на конкретные рынки, и все за-
висит от того, как люди получают при-
ложения на этом самом рынке. Иногда 
они скачивают приложения, придя 
в какое-то место, где есть Wi-Fi. Ино-
гда они получают приложения в виде 
предустановленных в приобретаемом 
телефоне или же им устанавливают 
их через USB в магазине при покупке. 
Сейчас мы создаем технологическую 
базу для собственного развития.
— Насколько популярен FireChat се-
годня и в каких странах имеет са-
мую большую аудиторию?

— У нас сейчас порядка 5 млн уста-
новок приложения по миру. Больше 
всего пользователей в США, Гонконге, 
Мексике, Индии, Бразилии. В Гонкон-
ге FireChat распространился во вре-
мя протестов в конце прошлого года, 
а  в  США просто много смартфонов, 
поэтому у нас, как и у других прило-
жений, больше всего пользователей 

в Америке. В Индии, Мексике и Брази-
лии приложение чуть менее популяр-
но, но эти страны являются развиваю-
щимися рынками, и мы рассчитываем 
на наибольший рост по ним.
— Вы не назвали Россию...

— Россия входит, если я не оши-
баюсь, в первую десятку стран, где 
FireChat особенно популярен. В по-
следние пару месяцев в России за-
метно общее возрастание числа поль-
зователей. Этот рост плавный, он не 
привязан ни к каким событиям. Я не 
до конца понимаю, чем это обуслов-
лено, но такой возрастающий интерес 
возник. Сегодня у нас 270 тыс. устано-
вок в России.
— В вашем релизе говорится, что 
для того, чтобы личные сообще-
ния работали, примерно у 5% на-
селения города должен быть уста-
новлен FireChat. В каких городах 
уже соблюдается это условие?

— 5% — это очень грубая оценка, 
порог будет разным в разных городах. 
Во-первых, зависит от требований: что 
понимается под понятием «работает»? 
Если речь идет о мгновенном распро-
странении сообщений, при том что 
интернет вообще не работает, нужно 
порядка 900 пользователей на 1 кв. 
км. Но в разных городах разная плот-
ность населения, поэтому будет и раз-
ный процент.

Сейчас у нас есть необходимая плот-
ность пользователей, пожалуй, только 
в Гонгконге — в этом городе мы даже 
выше порога 5%. В Сан-Франциско 
приближаемся к этой цифре. Но здесь 
нужно понимать, что на практике ин-
тернет у многих пользователей все 
время работает. Кроме того, люди 
двигаются, а значит, переносят сооб-
щения. И тот и другой факторы умень-
шают требующуюся для передачи лич-
ного сообщения плотность.
— А в России?

— В России до этого порога нам пока 
далеко. Наибольшая плотность поль-
зователей FireChat сейчас в Москве. 
Но даже там для того, чтобы сообще-
ния передавались, нужно рассчиты-
вать на движение людей. Тем не ме-
нее услуга для россиян будет работать 
уже сегодня. Требующееся цифры, 
о которых мы говорим, установлены 
для мест, где полностью отсутствует 
интернет.

«МЫ ЗАКЛЮЧИЛИ ПАРОЧКУ 
КОНТРАКТОВ, РЫНОК 
СУЩЕСТВУЕТ»

— Один из ваших партнеров в Open 
Garden  — Грег Хайзл из сервиса 
BitTorrent. К тому же технологии 

FireChat напоминают устройство 
торрент-трекеров, которые рабо-
тают за счет подключения пользо-
вателей — пиринговых сетей или 
peer-to-peer. Использовали ли вы 
наработки торрент-трекеров в сво-
ей технологии?

— Мы познакомились с Грегом, ког-
да я работал в BitTorrent. В BitTorrent 
я придумал протокол, которым тор-
рент сейчас пользуется для 100% пе-
редачи своих данных. Кроме того, им 
пользуется Apple для передачи обнов-
лений своего софта. Грег был веду-
щим разработчиком клиента uTorrent. 
Open Garden является применением 
идей peer-to-peer к физическим со-
единениям.

Я хотел что-то в этом роде сделать 
давно, с 2001 года, но тогда это было 
технически невозможно. Тогда еще 
не было устройств, которые могли бы 
делать такие сети. Когда появились 
смартфоны, это стало возможно, и мы 
стали над этим работать.
— Вы говорите, что ваш прото-
кол использует Apple. Правильно 
ли я понимаю, что и технологию 
FireChat могут использовать дру-
гие компании, то есть вы можете 
ее лицензировать?

— Да, продажа лицензий на ис-
пользование технологий Open Garden 
другим компаниям — это одно из на-
правлений монетизации. Сейчас есть 
две самые многообещающие модели 
монетизации. Во-первых, лицензи-
рование, во-вторых, доступ в сеть для 
устройств интернета вещей (IoT). Сей-
час все больше устройств создаются 
с небольшой способностью с чем-ли-
бо «связываться». Большинство из 
них — это трекеры, небольшие штуч-
ки вроде брелоков, которые можно 
присоединить к ключам или велоси-
педу. В будущем интернет вещей бу-
дет включать в себя лампочки, выклю-
чатели, замки и тому подобные вещи. 
Таких устройств будет много в домах. 
И  вряд ли человек, меняя лампоч-
ку, будут вводить каждый раз пароль 
от Wi-Fi.

Альтернатив соединению через 
Wi-Fi пока мало. Цена устройств из 
сферы IoT не позволят поставить в них 
мобильную связь — это абсурдно доро-
го. Само устройство может стоить $5, 
а в устройстве для передачи мобиль-
ной связи одни патенты будут стоить 
$20. Это не считая «железа» и ежеме-
сячного абонентского обслуживания. 
Поэтому производители устройств из 
сферы интернета вещей проявляют 
большой интерес к тому, чтобы поль-
зоваться нашей сетью и отправлять со-
общения на свои сервера.
— Правильно я понимаю, что пока 
фиксированных расценок нет?

— Пока мы обсуждали с потенциаль-
ными партнерами цену до $1 в зависи-
мости от типа устройства [например, 
компания ведет переговоры с произво-
дителем устройств для поиска ключей 
TheTraktr.com, пояснил РБК предста-
витель FireChat. Остальных партнеров 
FireChat не называет].
— А какие цены могут быть уста-
новлены на лицензирование?

— Это зависит от того, для чего при-
меняется технология. В этом случае го-
раздо сложнее говорить о фиксирован-
ных расценках.

— Вы уже начали зарабатывать 
деньги?

— Мы заключили парочку кон-
трактов, которые дают нам возмож-
ность понимать, что этот рынок су-
ществует. Но главным для нас сейчас 
является создание технологий и рост 
FireChat. Мы экспериментально уста-
новили, что есть эти два работающих 
направления монетизации и таким 
образом мы можем сфокусироваться 
на продукте, а уже потом заниматься 
монетизацией.
— На какие средства вы живете 
сейчас, пока не начали зарабаты-
вать?

— Мы обычный стартап. У нас 
все, как у остальных стартапов в 
Сан-Франциско. Наш ведущий инве-
стор — фонд August Capital, один из 
пяти лучших фондов в Кремниевой 
долине. Общая сумма финансирова-
ния сегодня — порядка $13 млн.

В нашей команде сейчас 13 чело-
век. Также в некоторых странах у нас 
есть региональные представители, их 
число будем наращивать при пере-
ключении нашего внимания с раз-
работки на продвижение приложе-
ния. 

Полную версию интервью читайте 
на www.rbc.ru

«Сейчас все больше устройств 
создаются с небольшой способностью 
с чем-либо «связываться»
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Как растет количество подключенных 
к интернету «вещей»

«Вещи» — физические объекты со встроенными в них техноло-
гиями, которые позволяют взаимодействия друг с другом или 
с внешней средой. Концепция «интернета вещей» подразумевает 
организацию вычис лительных сетей как раз д ля взаимодействия 
объектов и исключает необходимость участия человека
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Основатель фонда «Федерация» — о готовящейся продаже Русской медиагруппы

«Хотите купить вы — купите!» 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Продюсер Владимир Киселев, 
предложивший Владимиру Пути-
ну выращивать «идеологически 
правильно настроенных кумиров 
миллионов», рассказал РБК, какое 
он имеет отношение к готовя-
щейся смене владельцев Русской 
медиагруппы.

Русская медиагруппа (РМГ), управля-
ющая «Русским радио» и еще четырь-
мя радиостанциями, может сменить 
владельцев. В конце июня ИФД «Капи-
талЪ», владеющий 78% радиохолдинга 
в интересах Леонида Федуна и Вагита 
Алекперова, объявил, что готов про-
дать свой пакет федеральному государ-
ственному унитарному предприятию 
«Госконцерт». Его гендиректор Сергей 
Бунин  — давний партнер Владими-
ра Киселева, продюсера групп «Зем-
ляне», «Санкт-Петербург», «Русские», 
также известного как основатель бла-
готворительного фонда «Федерация».

Еще осенью прошлого года Киселев 
и председатель совета директоров РМГ 
Ольга Плаксина написали президенту 
Владимиру Путину письмо, предложив 
создать на базе нескольких телеканалов, 
а также радиостанций РМГ «своего рода 
инкубатор по производству отечествен-
ных суперзвезд». Его базой должен стать 
строящийся сейчас концертный зал на 
территории стадиона «Спартак», коор-
динатором проекта предложено сделать 
как раз «Госконцерт».

Против готовящейся продажи РМГ 
выступают известные муз ыканты и 
продюсеры. Как сообщала газета «Ком-
мерсантъ», Иосиф Кобзон, Стас Ми-
хайлов, Григорий Лепс, Игорь Крутой, 
Иосиф Пригожин, Филипп Киркоров, 
Дима Билан, Тимати и другие артисты 
обратились к Путину с просьбой не до-
пустить «сомнительной сделки».

Киселев возмущен этим письмом 
музыкантов. Он демонстрирует кор-
респонденту РБК три имеющиеся у 

него различные версии этого коллек-
тивного обращения и соглашается от-
вечать на вопросы про «Госконцерт» и 
РМГ только после того, как даст свою 
оценку этим письмам.

«ХОТЕЛИ ПРИДАТЬ СЕБЕ 
ЗНАЧИМОСТИ»

— Любая кампанейщина не вызывает 
уважения, потому что людей, в ней уча-
ствующих, собирают вместе ради ка-
ких-то неблаговидных целей. Могу вам 
сообщить: Кобзон, Церетели вообще не 
подписывали это письмо. В результа-
те сам предмет спора обесценивается. 
Люди, которые подписывали это пись-
мо, хотели придать себе значимости, 
которой у них в действительности нет. 
Даже несмотря на то, что у них у всех 
звания народных [артистов].

У меня, кстати, несмотря на 20 млн 
проданных дисков и всего того, что я 
сделал на эстраде и в рок-н-ролле, нет 
ни одного звания. Мне приписывают 
дружбу с Путиным, с ленинградской 
командой. Подумайте сами: если бы я 
хотел все эти звания, да я давно бы уже 
был, как генералиссимус Брежнев, обве-
шан всеми этими регалиями. Но я это-
го никогда не делал: мне это не нужно.

А тут люди, привлекая неправедно 
других, чтобы подчеркнуть свою зна-
чимость, расписываются в собственной 
бездарности. Я тут вижу только один 

позитивный момент: эта буча объеди-
нила необъединимое. Мы по крайней 
мере сохраним родную природу, пото-
му что один из этих героев-подписан-
тов как-то заявил, что не сядет на одно 
поле с другим подписантом. Теперь 
хотя бы поля будут сохранены. Видимо, 
так объятия их сошлись на почве нена-
висти ко мне, что они — я имею в виду 
Тимати и Киркорова — стали братьями. 
Как пелось в песне, «русский и болга-
рин — братья навек». Теперь их объеди-
няют общие европейские толерантные 
ценности. И тот же Тимати забыл все 
свои высказывания по поводу Билана.

И еще эти подписанты утвержда-
ют, что мы — ни я, ни «Госконцерт» — 
не должны покупать Русскую медиа-
группу. Но шахтерская группа купила 
«Европу Плюс», это нормально. [В де-
кабре 2011 году кемеровский холдинг 
«Сибирский деловой союз» купил у 
французской группы Lagardere Евро-
пейскую медиагруппу, управляющую 
сетями «Европа Плюс», «Ретро FM», «Ра-
дио 7 на семи холмах» и др.] Поэт-пе-
сенник [Михаил] Гуцериев купил во-
семь радиостанций [«Шансон», «Радио 
Дача», Love Radio, «Весна FM» и др.], и это 
тоже нормально. А «Газпром-Медиа», 
плоть от плоти государство, купила 
«ПрофМедиа». [Среди приобретенных 
активов «ПрофМедиа» — вещательная 
корпорация, которая управляет «Авто-
радио», «Юмор FM», Energy и др.].

«ЭТО ПИСЬМО ВООБЩЕ О ДРУГОМ!»

— Ваше письмо Владимиру Пути-
ну про создание патриотическо-
го холдинга датировано еще про-
шлым годом…

— Это письмо вообще о другом! 
Мы говорим: концертного зала «Рос-
сия» нет, попытались перенести его 
в «Лужники», он там не прижился. 
Мы, «Госконцерт» и «ИФД КапиталЪ», 
строим концертный зал. Я, руководи-
тель рабочей группы, предлагаю со-
здать там продюсерский центр. На-
верное, я немного умею это делать. 
Вот о чем это письмо.
— Но ведь это письмо как председа-
тель совета директоров РМГ подпи-
сала также и Ольга Плаксина.

— Она представляет также и «ИФД 
КапиталЪ» [Плаксина является пред-
седателем правления «Капитала»]. 
У меня тоже куча должностей. Но ведь 
она же не пишет «покупка РМГ». Мы го-
ворим о концертном зале, который бу-
дет функционировать совместно с ра-
диостанциями и телеканалами.
— Когда у вас возник интерес к по-
купке РМГ?

— У меня интереса нет. Есть «Гос-
концерт». Но на сегодняшний день 
никакой сделки нет. Идет обсуждение. 
Единственное, что я знаю точно, что 
обсуждается привлечение заемных 
средств, а залогом будут акции этой 
медиагруппы.

Но вопрос даже не в этом. Покупает 
один хозяйствующий субъект у другого 
хозяйствующего субъекта. Хотите ку-
пить вы — купите! Одна маленькая де-
таль: у продавца должно быть желание 
вам это продать. А посмотрите форму-
лировки [писем музыкантов]: «темная 
сделка», «непрозрачная». Вы хотите 
сказать, что государство занимается 
непрозрачными сделками? «Цена зани-
жена в три раза». А это вы откуда взяли? 
«Шансон» куплен за $60 млн. На самом 
деле меньше. «ПрофМедиа» куплен за 
$120‒150 млн. [«Газпром-Медиа» за-

Против готовя-
щейся продажи 
РМГ выступа-
ют известные 
муз ыканты 
и продюсеры

Владимир Киселев

63-летний Владимир Кисе-
лев является продюсером 
групп «Земляне», «Санкт-Пе-
тербург», «Русские» и др. 
В 2000-х годах возглавлял 
ФГУП «Кремль» при управ-
лении делами президента 
России. Кроме того, Киселев 
известен к ак основатель бла-

готворительного фонда «Фе-
дерация». На мероприятиях, 
к проведению которых была 
причастна «Федерация», 
в разное время выступали 
такие голливудские звезды, 
как Шерон Стоун, Моника 
Беллуччи и Микки Рурк. В де-
кабре 2010 года при участии 

«Федерации» прошел благо-
творительный концерт в Ле-
довом дворце Петербурга, 
который посетил Владимир 
Путин, на тот момент пре-
мьер-министр. Путин тогда 
наиграл на рояле фрагменты 
песен Blueberry Hill и «С чего 
начинается Родина».

В 2010 году Владимир Киселев и его фонд «Федерация» провели благотворительный вечер с участием мировых звезд и премьер-министра 
Владимира Путина (на фото). Вокруг концерта разгорелся скандал: родители больных детей заявили, что собранные организаторами 
мероприятия средства так и не дошли до больниц. Как писала газета «Ведомости», Киселев на это ответил, что благотворительный вечер 
организовал не столько фонд, сколько он лично. «Я свои деньги даю туда, куда считаю нужным. Если у кого-то есть желание мне указать,  
куда мне мои деньги давать, ну напишите мне письмо. Главное, чтобы бумага была мягкая», — заявил он

Путин и Киселев знакомы давно, говорил пресс-секретарь премьера Дми-
трий Песков «Ведомостям». Комментируя свои отношения с премьером, 
Киселев отмечал, что круг его знакомств довольно широк: «Я Киссинджера 
знаю, я с Бушем общался, с кучей людей в мире — с Мадонной, с Маккарт-
ни, и что? Моя личная жизнь!» Это действительно так — к примеру, кон-
церт фонда «Федерация» по его приглашению посетили Жерар Депардье, 
Кевин Костнер, Шэрон Стоун, Микки Рурк (слева) и Орнелла Мути

Владимир Киселев и его друзья
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Основатель фонда «Федерация» — о готовящейся продаже Русской медиагруппы

«Хотите купить вы — купите!» 
платил в 2014 году за радиостанции и 
телеканалы «ПрофМедиа», а также ки-
нокомпанию «Централ Партнершип» 
$602 млн с учетом долга; стоимость ак-
тивов по отдельности не раскрывалась.] 
Европейская медиа группа — пример-
но в этих же ценах. [Сибирский дело-
вой союз заплатил за группу $162 млн 
с учетом $12 млн на счетах компании.] 
«Цена занижена в три раза». Что это?
— Если сделка состоится, РМГ бу-
дет приобретена на заемные сред-
ства, так?

— Так все в мире делается.
— Кто будет кредитором?

— Вот это уже точно не мое дело. На-
верное, какой-то из банков. Я думаю, 
что никто не будет это скрывать, все 
об этом узнают.

«НЕ ЯВЛЯЮСЬ ШТАТНЫМ 
СОТРУДНИКОМ «ГОСКОНЦЕРТА»

— Как вы связаны с «Госконцер-
том»? Он хочет купить РМГ, но по-
чему-то ассоциируется эта сделка с 
вашим именем?

— Такое впечатление, что мы с вами 
в разных комнатах находимся. При-
вязывают ко мне на основе письма о 
концертном зале. Я вообще к этому 
[покупке РМГ] не имею никакого от-
ношения. Письмо о другом.
— Гендиректором «Госконцер-
та» сейчас является Сергей Бунин. 
Он ваш партнер?

— Он мой партнер в абсолютно 
других видах деятельности. У нас есть 
«Кремль Медиа», у нас есть другие ин-
тересы. Но я не являюсь штатным со-
трудником «Госконцерта». Я выступаю 
как создатель продюсерского центра с 
ярко выраженной, как я считаю, граж-
данской направленностью.
— А когда у «Госконцерта» возник 
интерес к покупке РМГ?

— Ну, это надо говорить с Буниным.
— Бунин, к сожалению, не горит же-
ланием общаться с прессой.

— Я думаю, где-то весной.

— Чем обусловлен этот интерес?
— «Госконцерт» проводит массу ме-

роприятий, концертов. Поддержка ра-
дийная никому еще не мешала. Я всегда 
смеюсь над этим словом «синергия», но 
в данной ситуации оно очень уместно.

«СЫН ЗА ОТЦА НЕ ОТВЕЧАЕТ»

— Финансовые показатели «Госкон-
церта» не позволяют сделать вывод 
о том, что этот ФГУП занимается ак-
тивной деятельностью. Пока в от-
крытых источниках есть данные за 
2013 год: выручка — всего 70 тыс. 
руб., чистый убыток — 2,2 млн руб. 
В базе арбитражных судов мож-
но найти иски к «Госконцерту»: не 
оплачены услуги аудитора, стаци-
онарной связи. Кредитор через суд 
требует 1,3 млн руб. задолженности.

— Вы думаете, что сейчас меня сре-
зали. Но господин Бунин был назначен 
и.о. гендиректора в прошлом году. А вы 
приводите данные за 2013 год.
— В 2014 году ситуация изменилась?

— Была проведена крымская кам-
пания [концерты на полуострове]. 
Была Всероссийская антинаркотиче-
ская акция [серия концертов «Нет нар-
котикам!»]. Фестиваль «Белые ночи» 
прошел совместно с «Госконцертом». 
Подождите, и еще немаловажный мо-

мент. Да, у «Госконцерта» убытки, иски 
от аудиторов, но сын за отца не отве-
чает! А как может новый назначенный 
гендиректор «Госконцерта» отвечать 
за кого-то? Все долги были сделаны до 
его назначения.
— Учредителем ФГУП «Госконцерт» 
является Министерство культу-
ры России. Для того чтобы «Го-
сконцерт» в свою очередь стал уч-
редителем другой коммерческой 
структуры, необходимо согласие 
министерства. Его пресс-служба на 
прошлой неделе утверждала, что 
никаких документов по этой сдел-
ке в министерство не поступало.

— Я тоже об этом вам и говорю: еще 
сделки нет. Ее может и не быть.
— Вы как оцениваете ее вероят-
ность?

— Вообще никак. Понимаете, мы с 
вами обсуждаем: «Пожар, горим!» — 
а еще спичку не поднесли. А мы уже 
пожар тушим.
— Первые-то шаги уже сделаны. 
ФАС удовлетворила ходатайство 
«Госконцерта».

— Да, одобрение есть. Давайте ку-
пим, давайте продадим. Сколько хоти-
те дать? Столько-то. Идут всего лишь 
переговоры о сделке. А эти уже все пе-
ребдюхали и побежали. Потому что по-
нимают, что это не Гуцериев, не [Вла-

димир] Гридин [совладелец Сибирского 
делового союза, купившего Европей-
скую медиагруппу], не Дмитрий Черны-
шенко [гендиректор «Газпром-Медиа»]. 
А придет концертная организация, ко-
торая знает все законы этого рынка.
— Говорим опять же в сослагатель-
ном наклонении: если сделка состо-
ится, вы будете выступать советни-
ком, консультантом «Госконцерта»?

— Продюсером. В нашем же письме 
указано: совместно РМГ, «Госконцерт» 
и продюсерский центр. Я представляю 
рабочую группу [по проведению соци-
ально-идеологических мероприятий]. 
И мы благодарны президенту за то, что 
он положительно на это отреагировал.

«РОК-Н-РОЛЛ ТОЛЬКО ВЫИГРАЕТ»

— Почему «ИФД КапиталЪ» готов 
продать РМГ?

— А почему заход солнца сегодня 
будет? Поиграли — захотели продать. 
Мое мнение, что Федун просто хочет 
сконцентрироваться на «Спартаке». 
А  про [Сергея] Кожевникова [генди-
ректора и владельца 22% РМГ] я могу 
сказать: рок-н-ролл только выиграет, 
если из РМГ уйдет Кожевников.
— Простите, но что сейчас является 
вашим основным заработком?

— Во-первых, у меня столько песен 
ротируется в эфире, что мне авторских 
отчислений хватит надолго. Во-вто-
рых, у меня сейчас пять музыкальных 
групп по всей стране работают. Ну и, 
если между нами говорить, я уже себе 
заработал на жизнь. (Смеется.) 
— Почему же вы сами тогда не ку-
пите РМГ?

— А какая разница, кто возьмет кре-
дит? Опять же вы меня не слышите: 
сделки еще нет. 

Русская медиагруппа

Создана на базе «Русского 
радио», вещание которого 
началось в августе 1995 года 
в столице. Сейчас Русская 
медиагруппа управляет также 
DFM, «Радио Монте-Карло», 
Maximum и «Хит FM», а так-
же развивает музыкальный 
телеканал Ru.tv. По данным 
TNS (с октября 2014 по март 
2015 года), «Русское радио» 

входит в пятерку самых попу-
лярных радиостанций России 
после «Европы плюс», «Авто-
радио» и «Дорожного радио».
Владельцами 78% ЗАО «Рус-
ская медиагруппа» являются 
структуры, связанные с «ИФД 
Капиталом» и управляющие 
группой в интересах совла-
дельцев  ЛУКОЙЛа Вагита 
Алекперова и Леонида Феду-

на. Оставшиеся 22% принад-
лежат одному из основателей 
«Русского радио» и всей 
РМГ — ее нынешнему генди-
ректору Сергею Кожевникову.
По оценке РБК и AdIndex, 
в 2014 году рекламная выруч-
ка группы могла составить 
1,3 млрд руб., из которых 
909 млн руб. обеспечило 
«Русское радио».

«А как может новый назначенный 
гендиректор «Госконцерта» отвечать 
за кого-то? Все долги были сделаны 
до его назначения»

С будущим начальником управделами президента РФ Владимиром Кожиным 
(справа) Киселев (слева) познакомился в 1990-х годах за игрой в теннис. По ини-
циативе Кожина в 1999 году Киселев возглавил ФГУП «Кремль», занимавшееся 
организацией массовых мероприятий на кремлевской территории. В 2007 году 
ФГУП расформировали. «Этот ФГУП … начал заниматься самостоятельным бизне-
сом, … поэтому им было предложено и дальше заниматься своей деятельностью, 
но не в рамках управления делами», — пояснил его закрытие Кожин

Мэр Санкт-Петербурга Анатолий Собчак (слева) и его жена Людмила 
Нарусова (справа) в 1990-х годах помогали Киселеву организовы-
вать фестиваль «Белые ночи». Киселев, в свою очередь, участвовал 
в предвыборной кампании Собчака в 1996 году, устраивал массовые 
мероприятия. Однако позднее они перестали общаться. Нарусова 
поясняла это так: «Я убедилась в авантюристичном его характере 
и прекратила с ним отношения. И мой муж тоже»

После переезда в Москву в 1998 году Киселев начал работать 
в холдинге Иосифа Кобзона (на фото) «Московит». Руководство 
подразделениями «Московит-медиа» и «Московит-концерт» по-
могло ему выйти на звездный уровень. Продюсерская карьера 
Киселева пошла вверх: холдинг организовывал концерты таких 
знаменитостей, как Хулио Иглесис, Стиви Вандер, Deep Purple, 
Риччи Блэкмор, Ринго Старр и других

Владимир Киселев и его друзья
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АНТИТАБАЧНЫЙ ЗАКОН Госдума готова смягчить запрет

Для курения найдется место

«Практика показала, что запреты 
на курение в некоторых категори-
ях общественных мест целесообраз-
но снять», — добавляет Калашников. 
В частности, считает глава профиль-
ного комитета, можно разрешить ку-
рить в специально отведенных местах 
в аэропортах. «К чему привел запрет 
курения в оборудованных местах в аэ-
ропортах? В туалет стало невозможно 
зайти — люди стали курить там. А зна-
чит, цель защиты некурящих людей 
от табачного дыма не реализуется», — 
говорит он.

Законопроект, предусматриваю-
щий возвращение курилок в аэро-
порты, был внесен в Госдуму еще в 
сентябре 2013 года по инициативе 
председателя комитета Госдумы по 
конституционному законодатель-
ству Владимира Плигина, но так и не 
дошел до первого чтения. «Комитет 
Госдумы по охране здоровья [теперь] 
поддерживает этот законопроект», — 
отметил депутат.

Калашников также считает «весь-
ма вероятным» возвращение ку-
рильщиков в некие общественные 
заведения, которые получат статус, 
к примеру, сигарного клуба. «Функ-
ционирование таких клубов — это не 
вопрос охраны общественного здо-
ровья, которое призван защитить 
антитабачный закон, — поясняет Ка-
лашников. — Взрослые люди могут 
собираться вместе и курить, если им 
это нравится. Может быть, даже вы-

пивать при этом. Ничего криминаль-
ного в этом нет».

Калашников говорит, что текст зако-
нопроекта пока не разработан, но по-
правки будут внесены на рассмотрение 
Госдумы в осеннюю сессию. Он уточня-
ет, что в подобные сигарные клубы не 
смогут попасть случайные люди с ули-
цы. «Клуб — это особая форма органи-
зации с закрытым членством, — объяс-
няет он. — Чтобы попасть внутрь такого 
заведения, надо быть членом такого 
клуба. Не думаю, что все рестораны и 
кафе начнут срочно переоформлять 
себя как сигарные клубы. Скорее все-
го, таких заведений будет немного».

КАЛЬЯН ДЛЯ НАРОДА

О появлении заведений, где можно 
будет легально курить, заявил в чет-
верг, 30 июля, и глава департамента 
потребительского рынка и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк. «Это можно 
будет сделать», — процитировал BBC 
столичного чиновника, который еще 
год назад организовывал кампанию 
по недопущению курения на веран-
дах московских ресторанов.

С либерализацией антитабачного 
закона заведения общепита не станут 
массово менять свой профиль, счи-
тает глава Федерации рестораторов 

и оте льеров России Игорь Бухаров. 
По его мнению, закон об ограниче-
нии курения уже прошел острую фазу, 
когда владельцы ресторанов были 
в панике и подсчитывали убытки. 
«После того как он был принят, ку-
рильщики стали меньше времени 
проводить в кафе, — говорит Буха-
ров. — Рестораны поначалу теряли 
от 10 до 25% товарооборота. Однако 
сейчас острое недовольство запре-
том прошло». Новыми поправками, 
по мнению Бухарова, могут восполь-
зоваться рестораны восточной кух-
ни — им будет интересно открывать 
кальянные.

С либерализа-
цией антита-
бачного закона 
заведения 
общепита не 
станут массово 
менять свой 
профиль

4-е место
 занимает Россия в списке самых курящих стран. 

 Тройка лидеров — Сербия, Болгария и Греция

2786
выкуренных 
сигарет
в год приходится  
в России на одного  
взрослого человека34% 

россиян курят.  
Через год после запрета 
курить в общественных 

местах число курильщиков  
почти не изменилось

15%
 продолжают курить  

во всех общественных  
местах и платят штрафы

6%
курильщиков 
задумались о том, 
чтобы бросить курить 
после введения 
антитабачного закона

16%
курильщиков стали 

курить больше после 
запрета курения 

в общественных местах

На 9-14п.п.
сократилось количество  

курящих мужчин с начала 2000-х годов  
по 2015 год

Как на курильщиков повлиял запрет

Источник: Всемирный фонд изучения легочных заболеваний

Сербия Болгария Греция Россия Молдавия Украина Словения Босния 
и Герцеговина

Белоруссия Черногория

Самые курящие страны мира
Число выкуренных сигарет на взрослого человека в год, штук

2861 2822 2795
2479

2786

2401 2369 2278 2266 2157

 Окончание. Начало на с. 1 
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Для курения найдется место
Как в России борются 
с курением

1 января 1996 года
Запрещена реклама сигарет 
на телевидении и радио. 

14 января 2002 года
Вступил в силу запрет курения на 
рабочих местах и в транспорте. 
По новому закону работодатель 
должен был оборудовать специ-
альные места, отведенные для 
курения. В офисах, образователь-
ных и спортивных учреждени-
ях, организациях культуры, боль-
ницах и поликлиниках запретили 
курить вне этих мест.

1 июля 2007 года
Запрещена наружная реклама 
табачных изделий. 

11 апреля 2008 года
Ратифицирована рамочная кон-
венция Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) по 
борьбе против табака. Документ 
предусматривает полный запрет 
на любую рекламу, стимулирова-
ние продажи и спонсорство та-
бачных изделий. 

23 сентября 2010 года
Принята концепция противодей-
ствия потреблению табака на 
2010–2015 годы. Она предполага-
ет сокращение потребления та-
бачных изделий до 25% в долго-
срочной перспективе.

23 февраля 2013 года
Принят антитабачный закон. Со-
гласно этому документу, с 1 июня 
2014 года россиянам запрещено 
курить в барах, ресторанах, поез-
дах дальнего следования, элек-
тричках, на железнодорожных 
платформах, в общежитиях и го-
стиницах, а продавать сигареты 
можно только в магазинах.

12 июня 2013 года
На тыльной стороне сигаретных 
пачек начали размещать картин-
ки (12 видов) с изображениями 
разных видов заболеваний. 

15 ноября 2013 года
Вступил в силу запрет на рекламу 
табака в СМИ. Запрет на рекламу 
в печатных и интернет-изданиях 
заработал после принятия попра-
вок в КоАП.

13 октября 2014 года
Путин пообещал уважать права 
курильщиков. Российский прези-
дент на встрече с гендиректором 
ВОЗ Маргарет Чен заявил, что 
страна будет бороться с курени-
ем «аккуратно».

ЛОГИСТИКА Такси Gett будет доставлять 
японскую еду за десять минут

Суши 
с шашечками
ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Международный сервис заказа 
такси Gett запускает новую услугу 
«Gett суши», с помощью которой 
пользователи могут заказать себе 
японский сет на двоих. Первыми 
партнерами Gett стали сеть «Ваби 
саби» и служба доставки Bringo.

 30 июля, после обновления мобиль-
ного приложения для  заказа такси 
Gett (ранее — GetTaxi), пользовате-
лям сервиса стала доступна новая 
услуга — заказ японской еды. Как по-
яснил РБК глава Gett в России Виталий 
Крылов, это новая категория внутри 
мобильного сервиса под  названи-
ем «Gett суши», с помощью которой 
пользователи могут заказать и в те-
чение 10 минут получить суши-сет 
(24  наименования) на двоих. Стои-
мость блюда — 799 руб., включая сто-
имость доставки.

Пока новый сервис работает толь-
ко в пределах Бульварного кольца, за-
каз нужно сделать в будние дни с 12:00 
до 16:00, однако в ближайшее время 
компания планирует расширять зону 
покрытия и часы доступности новой 
услуги, уточняет Крылов. Оплата зака-
за пока возможна только по карте.

Первыми партнерами Gett стали 
сеть ресторанов японской кухни « Ваби 
саби» и служба курьерской доставки 
Bringo. Представители компаний под-
твердили РБК эту информацию.

Как в перевозках, так и в сегменте 
доставки еды между Gett и партнера-
ми существует система комиссионно-
го вознаграждения. Источник, зна-
комый с  условиями сотрудничества 
сторон, рассказал, что Gett будет полу-
чать более 20% от наценки на каждый 
сет для клиентов. При стоимости блю-
да 799 руб. и его себестоимости около 
400 руб. Gett будет оставлять себе по-
рядка 80–100 руб. с каждого заказа, го-
ворит он, но планы по выручке от про-
даж суши не раскрывает.

Gett — международный сервис за-
каза такси через мобильное при-
ложение. Компания была созда-
на в  2010  году, сейчас она работает  
в 52 городах по всему миру, включая 
Москву, Санкт-Петербург, Новоси-
бирск, Нижний Новгород, Нью-Йорк, 
Лондон, Манчестер, Ливерпуль 
и Тель-Авив. Сервисом Gett пользуют-
ся более 10 млн человек (данные самой 
компании). По словам сооснователя 
и гендиректора Gett Шахара Вайсера, 
по итогам 2015 года выручка компа-
нии должна достигнуть $500 млн.

ПЛАНОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Запуск «Gett суши»  — революция 
на  рынке доставки еды на  дом, по-
скольку 10 минут — «невероятная ско-

рость прибытия заказа на дом, и это 
быстрее, чем что-то купить или при-
готовить», — говорит Вайсер.

У компании могут появиться и дру-
гие услуги: запуск новых сервисов 
компания анонсировала весной, тогда 
в числе возможных направлений на-
зывались сферы транспорта, питания, 
красоты, медицины и услуг для дома. 
В Израиле пользователи Gett уже сей-
час могут заказать и получить в тече-
ние 10 минут букет цветов, а в Лондо-
не — шампанское.

На «революцию» Gett тратит, в том 
числе, ранее привлеченные средства: 
в августе 2014 года в ходе очередно-
го инвестиционного раунда компания 
получила $150 млн (таким образом, 
общая сумма привлеченных денеж-
ных средств составила $207 млн). Од-
ним из  инвесторов тогда выступил 
шведский инвестфонд Vostok Nafta, 
который вложил $25  млн и  заявил, 
что стоимость GetTaxi через два года 
превысит $2 млрд. Другие инвесторы 
тогда не раскрывались, но в разное 
время в GetTaxi вкладывали средства 
Access Industries Леонарда Блаватни-
ка, фонды Kreos Capital и InVenture 
Partners, а также сами создатели ком-
пании Шахар Вайсер и Рои Мор.

СЪЕДОБНОЕ ТАКСИ

Новые услуги, не связанные с пере-
возками, с  прошлого года активно 
развивает и конкурент Gett — компа-
ния Uber. По словам вице-президента 
Uber по международному развитию 
Нила Уэсса, приоритет для  компа-
нии — это расширение своего при-
сутствия в  разных странах, в  том 
числе в России, но параллельно Uber 
действительно ведет эксперименты 
по  доставке. «У  нас есть логисти-
ческий сервис в Нью-Йорке — Uber 
Rush [запущен в 2014 году]. Это сервис 
для тех, кто хочет отправить любую 
посылку. Мы можем сделать это бы-
стрее и дешевле, чем традиционные 
компании, потому что у нас есть ра-
ботающая транспортная система», — 
рассказал Уэсс РБК.

Также недавно создан сервис 
по доставке обедов UberEats, Уэсс на-
зывает его «экспериментом». Сейчас 
опция UberEats внутри мобильного 
приложения по заказу такси доступ-
на в пяти городах мира — в Чикаго, 
Торонто, Барселоне, Лос-Анджеле-
се и  Нью-Йорке. В  перечисленных 
на  сайте Uber городах эту услугу 
«выкатывали» постепенно — с нача-
ла 2015 года. Пользователи сервиса 
такси из других городов пока могут 
на промостранице приложения по-
просить добавить такую услугу в сво-
ем городе.

UberEats работает во время обеден-
ного перерыва — с 11 до 14 часов. В этот 
период Uber развозит по заказам ланчи 
из ресторанов-партнеров. Речь не идет 
исключительно о  суши — компания 
развозит гамбургеры, пасту и другие 
блюда. Меню постоянно обновляется: 
компания уверяет, что ланч доставля-
ется в течение 10 мин.

Представители «Яндекс.Такси» от-
казались говорить с  РБК о  планах 
по развитию сервиса. 

При стоимости блюда 799 руб. 
и его себестоимости около 400 руб. 
Gett будет оставлять себе порядка 
80–100 руб. с каждого заказа

На  14 п.п. 
(до 51%)

возросло количество курящих 
женщин с середины  
1980-х годов  
по 2015 год

7%
россиян называют  

курение в качестве основной 
причины болезни знакомых 

и родственников

Общероссийское движение за права 
курильщиков, лицом которого стал Бо-
ярский, было создано в 2012 году, после 
начала подготовки антитабачного за-
кона. Помимо Боярского сопредседа-
телями движения являются, например, 
Александр Друзь и Михаил Леонтьев.

Лоскутов рассказывает, что сбор 
подписей был завершен год назад, 
после чего он отнес их сначала в ад-
министрацию президента. «Там от-
неслись с пониманием к нашей ини-
циативе и посоветовали обратиться в 
профильный комитет Госдумы, — го-
ворит он. — Я лично встретился с Сер-
геем Калашниковым, передал ему со-
бранные подписи. Он воспринял наши 
предложения конструктивно».

По мнению Лоскутова, действую-
щие запреты создают правовую кол-
лизию. «Существуют официально 
зарегистрированные в Минюсте об-
щественные организации куриль-
щиков. Так, я являюсь президентом 
Российского сигарного союза, — рас-
сказывает Лоскутов. — В соответствии 
с уставом целью нашей деятельности 
является развитие сигарной культуры 
в России. Однако жесткий запрет на ку-
рение в общественных местах не по-
зволяет нам реализовывать уставные 
цели. Мы не лоббируем какую-то то-
тальную отмену введенных запретов. 
Мы за возвращение здравого смысла».

На момент публикации пресс- 
служба Минздрава не ответила на за-
прос РБК. 

При участии Анны Дерябиной
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КРИЗИС Как Shell приспосабливается к низким ценам на нефть

Экономить и увольнять

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Низкие цены на нефть застав-
ляют нефтяные компании 
сокращать расходы, в частности, 
инвестпрограммы. Один из не-
фтегазовых гигантов, Royal Dutch 
Shell, отказывается от многих 
проектов и готовится уволить 
6500 сотрудников.

ЛИШЬ ДВА ПРОЕКТА

Во втором квартале 2015 года выручка 
Shell упала на 35%, до $72,4 млрд, а чи-
стая прибыль — на 37%, до $3,8 млрд, 
отчиталась компания. В целом за 
полугодие падение оказалось даже 
больше — прибыль англо-голландской 
компании упала на 47%, до $7,1 млрд, 
чистый денежный поток от опера-
ционной деятельности сократился 
с $22,6 до $13,1 млрд.

Главная причина — падение цен на 
нефть, и компания готовится к тому, 
что этот период затянется. «Мы долж-
ны приспособиться к реальности 
с низкими ценами на нефть, которые 
будут удерживаться какое-то вре-
мя», — заявил гендиректор Shell Бен 
ван Берден.

Из-за внешней конъюнктуры Shell 
уже второй раз за год объявила о со-
кращении инвестпрограммы  — на 
этот раз на 20%, до $30 млрд. В пер-
вом полугодии капвложения Shell со-
ставили $13,9 млрд против $19,2 млрд 
за тот же период 2014 года. В этом году 
Shell планирует принять только два 
крупных инвестиционных решения, 
многие проекты будут сокращены, от-

ложены или вообще отменены, сказал 
Ван Берден. Он также допустил даль-
нейшее сокращение расходов в случае 
ухудшения экономической ситуации, 
включая резкое падение цен на нефть, 
передает Reuters.

Кроме того, в 2015 году Shell соби-
рается сократить 6500 сотрудников 
(сейчас ее штат насчитывает около 
100 тыс. человек) и продолжить рас-
продажу активов. В 2016–2018 го-
дах компания намерена выручить за 
счет их реализации около $30 млрд. 
Недавно она договорилась о прода-
же 33% в японском нефтеперераба-
тывающем заводе Showa Shell мест-
ной компании Idemitsu примерно 
за $1,4 млрд.

Представители Shell не уточня-
ют, коснется ли распродажа России. 
Но в ходе пресс-конференции Ван Бер-
ден подчеркнул, что компания  на-
мерена расширять сотрудничество 
с «Газпромом» (соглашение об этом 
было подписано в ходе Петербургско-
го экономического форума в июне). 
Он отметил, что компания находится 
«в тесном контакте» с российским кон-
церном по поводу дальнейшей работы 
в рамках консорциума по строитель-
ству второй нитки газопровода «Се-
верный поток». «На данном этапе мы 
ведем диалог с властями Великобри-
тании и Нидерландов для определения 
наших действий в этом направлении 
с  учетом введенных санкций про-
тив России, — сообщил Ван Берден. — 
Тем  не  менее  мы  рассчитываем 
на  продолжение  и  расширение на-
шего стратегического партнерства 
с «Газпромом».

«НАСТУПИЛИ ТЯЖЕЛЫЕ ВРЕМЕНА»

На общем фоне Shell не исключение. 
Финансовый директор Total Патрик де 
ла Шевардьер, представляя результаты 
за второй квартал, заявил во вторник, 
что компания экономит на всем. Она 
добилась скидок от поставщиков от 
Брунея до Конго, оптимизировала ло-
гистику и цепочку поставок, а также 
урезала расходы там, где это возможно. 
Например, в Анголе ее суда, обслужива-
ющие буровые платформы на шельфе 
стали передвигаться медленней и за 
счет этого экономить топливо, указал 
финдиректор. В этом году Total наме-
рена сократить инвестиции с $26 млрд 
до $23–24 млрд.

Британская BP, которая изначально 
планировала инвестировать в 2015 году 
$26 млрд, на этой неделе сообщила о со-
кращении капвложений до $20 млрд. 
«Наступили по-настоящему тяжелые 
времена для индустрии», — заявил ген-
директор BP Боб Дадли, также представ-
ляя результаты компании за второй 
квартал. Он сравнил состояние рынка 
с 1986 годом, когда из-за обвалившихся 
цен компании также вынуждены были 
пойти на резкое сокращение затрат.

По оценкам консалтинговой фирмы 
Wood Mackenzie, с середины 2014 года, 
когда случился обвал цен, нефтяные 
компании отменили или отложи-
ли проекты общей стоимостью около 
$200 млрд. Рабочих мест в отрасли, по 
оценке Graves & Co, лишились около 
150 тыс. человек (из них на сами нефтя-
ные компании приходился около 10% 
сокращений, а больше всего ужаться 
пришлось сервисным компаниям).

Традиционная добыча достаточ-
но инерционна, поэтому сокращение 
инвестиций крупнейших международ-
ных нефтегазовых компаний может 
отразиться на их производстве в тече-
ние трех—пяти лет, отмечает управля-
ющий директор VYGON Cosulting Гри-
горий Выгон. Резкого падения стоит 
ожидать только в проектах по добыче 
сланцевой нефти. 

Российские компании не так силь-
но зависят от мировых цен на нефть 
из-за особенностей налогового регули-
рования — порядка 60–70% цены они 
выплачивают государству в виде на-
логов и сборов, отмечает эксперт. Кро-
ме того, падение цен на нефть обычно 
сопровождается девальвацией рубля, 
а большую часть выручки нефтяники 
получают в иностранной валюте, до-
бавляет он. 

Президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров в конце июня говорил, что компа-
ния решила сократить инвестиции 
на 2015 год с $15 млрд до $12,5 млрд. 
А президент «Роснефти» Игорь Сечин 
говорил, что компания не намерена 
пересматривать инвестпрограмму, она 
будет выполняться и при более низких 
ценах на нефть, отмечал он 10 июня.

Неделю назад, 24 июля, цена на 
нефть впервые за четыре месяца опу-
стилась ниже $55. За день до этого 
агентство Bloomberg со ссылкой на 
прогноз аналитиков Morgan Stanley со-
общило, что развитие ситуации на ми-
ровом нефтяном рынке может приве-
сти к сильнейшему за последние 30 лет 
падению цен на нефть. Сегодня нефть 
марки Brent продолжает торговаться 
чуть выше $54 за баррель. 

Из-за внешней 
конъюнкту-
ры Shell уже 
второй раз за 
год объявила 
о сокращении 
инвестпрограм-
мы — на этот 
раз на 20%, 
до $30 млрд

Из-за тяжелой экономической ситуации Shell планирует и дальше продавать свои активы. Коснется ли распродажа России, пока неясно
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АГРОБИЗНЕС Компания «Агрокомплекс» покупает 8,9 тыс. га земли в Краснодарском крае

Ткачев добрался до Кущевки
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

«Агрокомплекс» им. Н.И. Ткаче-
ва, который связывают с семьей 
министра сельского хозяйства 
Александра Ткачева, продолжает 
приобретать сельхозактивы: ком-
пания покупает 8,9 тыс. га земли 
в Краснодарском крае.

 НОВЫЕ ПОКУПКИ

АО «Фирма «Агрокомплекс» 
им.  Н.И.  Тка чева» увеличивает свой 
земельный банк. Как говорится в 
опубликованных сегодня сообщени-
ях ФАС, антимонопольное ведомство 
одобрило покупку ПАО «Зерносовхоз 
«Кущевский» и ЗАО «Кущевское» ком-
панией «Агрокомплекс». В компании 
«Агрокомплекс» отказались коммен-
тировать сделку, «Кущевский» не отве-
тил на запрос РБК.

По данным сайта зерносовхоза «Ку-
щевский», компания занимается расте-
ниеводством (пшеница, подсолнечник) 
и животноводством (свинина и говяди-
на), ей принадлежит 8,9 тыс. га земли 
в Кущевском районе Краснодарского 
края. В базе СПАРК нет информации об 

основном владельце ПАО, упоминается 
лишь, что в 2014 году 14,97% принадле-
жало члену совета директоров компа-
нии Надежде Серговской, доли менее 
процента были еще у нескольких со-
трудников компании. Выручка компа-
нии в 2014-м составила 220,4 млн руб., 
чистая прибыль — 103,6 млн руб.

ЗАО «Кущевское», по данным 
СПАРК, на начало 2012 года на 100% 
принадлежало Диане Алексеевой. Вы-
ручка и прибыль указаны только за 
2013 год — 217,2 млн руб. и 45,6 млн 
руб. соответственно. Информацию об 
активах получить не удалось.

Земля в этой сделке — самый ин-
тересный актив, говорит основатель 
и управляющий директор консал-
тинговой компании BEFL (ежегод-
но составляет рейтинг крупнейших 
землевладельцев в России) Владис-
лав Новоселов. По его мнению, если у 
компаний нет серьезных долгов, сумма 
сделки должна была составить не ме-
нее 500 млн руб. «Это неплохое при-
обретение: земли довольно много, 
участок находится на границе с Рос-
товской областью», — говорит он.

Исходя из стоимости земли, сдел-
ка может быть оценена в сумму до 
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400  млн руб., считает директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. Однако уточ-
няет, что сумма сильно зависит от того, 
в собственности находится земля или 
в долгосрочной аренде.

НА ПУТИ К ПОЛУМИЛЛИОНУ

«Агрокомплекс» имени Н.И. Ткаче-
ва — одно из крупнейших хозяйств 
Краснодарского края, которое было 
основано в 1993 году отцом нынешнего 
министра сельского хозяйства Нико-
лаем Ткачевым на базе Выселковско-
го комбикормового завода. Компания 
выращивает зерно, производит комби-
корм, занимается животноводством и 
мясопереработкой. Как сообщал РБК, 
ее связывают с семьей министра. Сам 
Александр Ткачев в интервью РБК 
в июне 2015 года не отрицал свою связь 
с «Агрокомплексом», заявив, что не ви-
дит конфликта интересов между своей 
должностью и наличием у его семьи 
агробизнеса.

Больше всего «Агрокомплекс» ин-
тересуется земельными активами. 
В 2013–2014 годах, по данным откры-
тых источников, он купил у «Вимм-Бил-

ль-Данна» (входит в PepsiCo) пять ком-
паний c 30 тыс. га земли, приобрел 
предприятия «Север Кубани» (с 40 тыс. 
га) и «Большевик» (с 5–6 тыс. га).

В конце мая ФАС разрешила связан-
ной с семьей Ткачева компании «Кубан-
ский бекон» купить активы Valinor — 
«Валарс Агро», «Валинор-Менеджмент» 
и «Элком», которым в общей сложности 
принадлежит 150–160 тыс. га.

По данным обзора BEFL, выпущен-
ного в апреле 2015 года, «Агроком-
плекс» с 200 тыс. га земли занимал 
16-е место в рейтинге владельцев сель-
хозземель. После завершения сделок 
с Valinor компания с общим земельным 
банком в 440 тыс. га земли должна была 
выйти на 5-е место, подсчитывали тог-
да аналитики BEFL.

Также в начале июля 2015 года 
«Агрокомплекс» купил одного из круп-
нейших производителей куриных яиц 
в Краснодарском крае — обанкротив-
шуюся Краснодарскую птицефабрику, 
имущество которой продавалось с аук-
циона.

По данным СПАРК, выручка «Агро-
комплекса» в 2014 году выросла в 
1,4 раза, до 26,5 млрд руб., чистая при-
быль — в 1,6 раза, до 4,1 млрд руб. 

Как падают объемы евробондов, выпущенных российскими 
компаниями

Источник: Dealogic
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Источник, близ-
кий к банку, 
утверждает, что 
новый выпуск 
планируется 
размещать 
не для того, 
чтобы рефи-
нансировать 
уже имеющиеся 
долги банка

БАНКИ «Ак Барс» размещает евробонды на $300 млн

Первый на внешнем рынке
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

«Ак Барс» определился с ценой 
размещения своих евробондов. 
Банк предложил инвесторам бу-
маги объемом $300 млн по ставке 
8% годовых.

СРЕДСТВА ДЛЯ КРЕДИТОВ

«Ак Барс» закрыл книгу заявок на уча-
стие инвесторов в размещении евро-
бондов. Банк разместил трехлетние 
бумаги на $300 млн с доходностью 8% 
годовых. Об этом РБК рассказали два 
представителя инвесткомпаний, по-
лучивших сообщение банка, а также 
подтвердил источник, близкий к ор-
ганизаторам размещения. Размеще-
ние будет происходить на Ирландской 
фондовой бирже через SPV-компанию 
Ak Bars Luxembourg. Организаторами 
размещения выбраны Credit Suisse 
и UBS.

«Было подано несколько десятков 
ордеров от институциональных ин-
весторов, в числе которых есть банки 
из Азии, Европы и России. Объем за-
явок превышает $300 млн», — расска-
зал РБК источник, близкий к органи-
заторам размещения. По результатам 
анализа поданных заявок банк дол-
жен принять окончательное решение 
о дате размещения и объеме выпуска 
евробондов.

На прошлой неделе руководство 
«Ак Барса» провело серию встреч с 
иностранными инвесторами в рам-
ках road show своих бумаг в Син-
гапуре, Гонконге и Швейцарии. По 
словам источника, близкого к банку 
«Ак Барс», спрос со стороны иностран-
ных фондов и банков превысил пред-
ложение. Планировалось, что банк мо-
жет разместить до $400 млн по ставке 
до 8,5% годовых.

«Ак Барс» уже размещал евробон-
ды три года назад. Источник, близкий 
к банку, утверждает, что новый выпуск 
планируется размещать не для того, 
чтобы рефинансировать уже имею-
щиеся долги банка. «Этих средств все 
равно недостаточно», — говорит он. 
В нояб ре наступает срок погашения од-
ного из выпусков евробондов «Ак Бар-
са», который банк размещал в 2012 году 
на $500 млн, предложив инвесторам 
доходность 8,75% годовых.

«Судя по информации от самого 
банка, средства привлекаются, чтобы 
выдать клиентам валютные кредиты 
под уже имеющиеся проекты», — гово-
рит аналитик БКС Юлия Сафарбакова. 
В то же время, по ее словам, банк может 
использовать привлеченные средства 
и для погашения предыдущего выпу-
ска евробондов, чтобы не снижать объ-
ем имеющейся у него на балансе лик-
видности.

ВПЕРВЫЕ С НОЯБРЯ

Размещение «Ак Барса» может стать 
первым размещением евробондов 
кредитных организаций в этом году. 
Российские банки не выходили на 
внешний долговой рынок с момен-
та размещения бондов Альфа-банка, 
который в ноябре 2014 года выпустил 
бумаги на $250 млн, совершив сделку 
на Ирландской фондовой бирже. Всего 
в прошлом году, по данным Dealogic, 
банки разместили 14 выпусков евро-
бондов на $7,2 млрд.

«Дефицит предложения евро-
бондов российских банков, которые 
в 2015 году преимущественно выку-
пают собственные бумаги с рынка, 
должен поддержать спрос на плани-
руемый к размещению выпуск», — го-
ворится в  обзоре, подготовленном 
аналитиками Промсвязьбанка. В то 

же время, отмечается в обзоре, среди 
факторов, которые будут ограничи-
вать интерес к первичному размеще-
нию нового выпуска еврооблигаций 
«Ак Барса», является осторожное от-
ношение иностранных инвесторов к 
российским активам в связи со сни-
жением нефтяных цен и ожиданиями 
коррекции рынка в связи с возможным 
началом цикла повышения ставок со 
стороны ФРС.

По мнению Сафарбаковой, с учетом 
доходности аналогичных бумаг МКБ, 
которые сейчас торгуются с доходно-
стью чуть выше 8% годовых, евробон-
ды «Ак Барса» вряд ли будут интересны 
широкому кругу инвесторов. «Скорее 
всего, в отсутствие премии к рынку 

банк рассчитывает на поддержку круп-
ного якорного инвестора», — говорит 
аналитик.

Банк «Ак Барс» создан в 1993 году. 
Его основными владельцами являют-
ся компания «Связьинвестнефтехим» 
(18,5% акций), Республика Татарстан 
(15,3% акций напрямую, еще 9,2% че-
рез Sinek Investment & Development ltd), 
а также ряд физических и юридических 
лиц. «Ак Барс» входит в топ-20 круп-
нейших кредитных организаций по 
размеру активов. По данным МСФО за 
2014 год, активы банка выросли на 25%, 
до 433,3 млрд руб. Убыток банка соста-
вил 1,1 млрд руб. В первом полугодии 
2015 года убыток банка по РСБУ соста-
вил 3,9 млрд руб. 
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Что делать, если ваш НПФ лишился лицензии 

Пенсионный случай 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
ВЯЧЕСЛАВ ДВОРНИКОВ

Отзыв лицензии у банков Анато-
лия Мотылева может затруднить 
работу входящим в его группу 
НПФ. Что делать будущим пенсио-
нерам, если их пенсионный фонд 
лишился лицензии или не попал в 
систему гарантирования пенсий?

 НПФ «Солнце. Жизнь. Пенсия», круп-
нейший из тех, контроль над которы-
ми приписывают Анатолию Мотылеву, 
еще на прошлой неделе сообщил, что 
его счета в банке «Российский кре-
дит», лишившемся лицензии 24 июля, 
заморожены. «Меры регулятора в от-
ношении банка негативно повлияли 
на работу фонда, но не причинили се-
рьезного ущерба его деятельности», — 
говорилось в пресс-релизе НПФ.

НПФ, по сути, занимаются двумя 
видами пенсионного обеспечения — 
обязательным (накопительная часть 
пенсии) и негосударственным (добро-
вольная пенсия). Фонд «Солнце. Жизнь. 
Пенсия» занимает 12-е место по объе-
му пенсионных накоплений в управ-
лении — 34,3 млрд руб. (3% на рынке 
обязательного пенсионного страхова-
ния). Его позиции на рынке негосудар-
ственных пенсий куда ниже — 99-е ме-
сто (из 114), 11,8 млн руб. пенсионных 
резервов.

Участники пенсионного рынка счи-
тают, что Мотылев, который с про-
шлой пятницы не появляется в офисе 
«Российского кредита», контролирует 
еще шесть фондов: «Адекта-Пенсия», 
«Сберегательный», «Уралоборонзавод-
ский», «Солнечное время», «Защита 
будущего» и «Солнечный берег». Рас-
четные счета этих фондов, согласно 
данным их сайтов, открыты не в «Рос-
сийском кредите». Совокупный объем 
пенсионных накоплений всех семи 
фондов — 59 млрд руб. Им передали 
накопительную часть пенсий 1,2 млн 
человек.

В НПФ «Солнце. Жизнь. Пенсия» 
уверяют, что его клиенты не обеспо-
коены происходящим. «Звонков от за-
страхованных лиц по ситуации с бан-
ком «Российский кредит» за последнее 
время практически не поступало, 
были лишь единичные случаи», — за-
явили РБК в пресс-службе фонда. Сей-
час идут переговоры о продаже фон-
да стратегическому инвестору, так что 
вероятность отзыва лицензии невели-
ка. Если это все-таки произойдет, га-
рантом пенсионных прав застрахо-
ванных лиц выступит ЦБ, добавили в 
пресс-службе.

Вообще, проблем с НПФ, где вы ко-
пите на будущую пенсию (обязатель-
ную или негосударственную), может 
быть несколько. Одна из них — воз-
можный отзыв лицензии. Кроме того, 
до 2016 года все НПФ должны подать 
заявки на вступление в систему га-
рантирования пенсий. Фонды, ко-
торые не войдут в нее, лишатся воз-
можности работать с обязательными 
накоплениями — теми самыми день-
гами, перечисление которых в НПФ из 
ПФР государство заморозило в 2014 и 
2015 годах. Пока в систему вошло лишь 
29 НПФ из 89, имеющих право работать 
с пенсионными накоплениями.

Что делать будущим пенсионерам, 
если у вашего фонда проблемы?

гарантирования. Тем, чьи фонды еще 
не подали заявки, стоит заранее заду-
маться о смене НПФ», — говорит генди-
ректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Сергей 
Эрлик. «Конечно, инвестдоход за теку-
щий год будет потерян, поскольку при 
досрочном изъятии средств из НПФ 
[до окончания пятилетнего срока] он 
сгорает. Но это мелочи по сравнению с 
периодом инвестирования», — заклю-
чил он. Эрлик советует присмотреть-
ся к действующим участникам систе-
мы гарантирования пенсий, оценить 
их объем, срок работы, наличие вы-
плат пенсий.

Все это касается государственной 
накопительной части пенсий. Фонды, 
не вошедшие в систему гарантирова-
ния, смогут по-прежнему предлагать 
услуги негосударственного (добро-
вольного) пенсионного обеспечения.

ПЕНСИЯ В КРЫМУ

В сентябре 2013 года правительство 
приняло решение ввести мораторий 
на передачу накопительной части пен-
сий из ПФР в НПФ. Тогда 243 млрд руб. 
пошли в распределительную систему — 
на выплату пенсий нынешним пенси-
онерам. Это позволило сэкономить ту 
же сумму в бюджете. Министр финан-
сов Антон Силуанов в июне 2014 года 
говорил, что эти деньги на самом деле 
никто не собирался возвращать — они 
пошли «на Крым и на принятие анти-
кризисных мер».

В августе прошлого года прави-
тельство продолжило, по сути, изъ-
ятие накопительной части пенсий 
граждан, решив не перечислять день-
ги в НПФ и в 2015 году. Решение было 
одобрено 5 августа на заседании пра-
вительственной комиссии по бюд-
жетным проектировкам. На этот раз 
дефицит ПФР был профинансирован 
на 280 млрд руб., столько же сэконо-
мил бюджет. Вице-премьер Ольга Го-
лодец не исключала изъятие накопи-
тельной части пенсии и в 2016 году. 
При этом она заявляла, что рассчи-
тывать на возврат накоплений буду-
щим пенсионерам не стоит. «Это не-
возможно сделать, все эти средства 
учтены на счетах граждан», — гово-
рила Голодец. 

Право будущих 
пенсионеров 
переходить 
из одного 
НПФ в другой 
не отнимается. 
Впрочем, есть 
ограничения: 
без штрафных 
санкций это 
можно делать 
раз в пять лет

ОТЗЫВ ЛИЦЕНЗИИ

Если у НПФ отзывают лицензию, про-
исходит следующее: в трехмесячный 
срок накопительная часть пенсий пе-
реходит в ПФР, после чего клиент может 
распорядиться ею по своему усмотре-
нию — оставить в ПФР либо направить 
в другой НПФ, говорит гендиректор 
компании «Персональный советник» 
Наталья Смирнова. Накопительная 
часть пенсии при отзыве лицензии не 
сгорает в любом случае: если фонд был 
участником системы гарантирования 
пенсий, то ее сохранность обеспечива-
ет АСВ. В противном случае компенса-
ция идет за счет средств ЦБ, объясняет 
советник президента Национальной 
ассоциации негосударственных пен-
сионных фондов Валерий Виноградов.

ЦБ сразу после аннулирования ли-
цензии НПФ вводит в фонд времен-
ную администрацию, через 15 дней на-
правляет в суд заявление о ликвидации 
фонда. Временная администрация че-
рез 30 дней после начала своей рабо-
ты должна передать данные об обяза-
тельствах фонда ПФР, у которого есть 
еще месяц на обработку данных. Затем 
средства передаются в ПФР.

От будущего пенсионера потребует-
ся написать в ПФР заявление о выборе 
нового НПФ. «В нем должно быть ука-
зано, что независимо от того, что слу-
чилось с фондом, вы хотите сохранить 
свои 6% отчислений на накопитель-
ную пенсию», — советует гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. 
Сделать это можно в любой момент — 
как до, так и после отзыва лицензии. 
Главное — успеть до конца нынешнего 
года, потому что заявки на переход из 
одного НПФ в другой ПФР рассматри-
вает один раз в год — в первом квар-
тале года, следующего за годом пода-
чи заявления.

Куда хуже, если в проблемном НПФ 
у вас находятся средства по програм-
мам негосударственного (доброволь-
ного) пенсионного обеспечения. Через 
три месяца после ликвидации фонда 
определяется баланс для выплат него-
сударственных пенсий, говорит Смир-
нова из «Персонального советника». 
Его устанавливает временная адми-

нистрация фонда, состоящая из пред-
ставителей ЦБ и АСВ, на основе срав-
нения активов и обязательств НПФ. 
Если средства будут, их выплатят кли-
енту. В противном случае — нет, гово-
рит Околеснов.

СИСТЕМА ГАРАНТИРОВАНИЯ

Чтобы работать с накопительной ча-
стью пенсии в будущем, НПФ до се-
редины 2016 года должны вступить в 
систему гарантирования пенсий. Заяв-
ки на вступление в нее фонды должны 
подать до начала 2016 года. Еще 120 ра-
бочих дней ЦБ берет на рассмотрение 
заявки. Сейчас в системе 29 фондов, 
среди которых НПФ Сбербанка, НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант», «ВТБ Пенсион-
ный фонд» и т.д. Еще 13 заявок на-
ходится на рассмотрении, сообщили 
в пресс-службе ЦБ.

Что делать, если фонд не попал в си-
стему гарантирования? По идее те, кто 
передал накопительную часть пенсий 
в НПФ, не должны считаться «молчу-
нами»: они уже выбрали тариф, по ко-
торому 6% от их пенсионных отчис-
лений идет в НПФ. «Ограничения по 
выбору накопительной части относят-
ся только к тем, кто никогда ничего не 
говорил», — сказано в комментарии 
замминистра финансов Алексея Мои-
сеева, переданного РБК пресс-службой 
Минфина. По словам Моисеева, пра-
во будущих пенсионеров переходить 
из одного НПФ в другой не отнима-
ется. Впрочем, есть ограничения: без 
штрафных санкций это можно делать 
раз в пять лет. Если чаще, то будущий 
пенсионер теряет инвестиционные до-
ходы за последний год.

По словам Моисеева, вариант, 
при котором часть НПФ покинет ры-
нок, был проработан с самого начала. 
Те НПФ, которые не смогут функцио-
нировать, передадут накопления граж-
дан в ПФР, и дальше они имеют право 
принимать решение по переходу в дру-
гой НПФ. «Если у фонда недостаточно 
средств, то он банкротится, недоста-
ток средств восполняет ЦБ и накопле-
ния передаются в ПФР», — объясняет 
Моисеев.

«Впрочем, сами фонды советуют 
не ждать, пока НПФ войдет в систему 
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